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Минкомсвязи неожиданно бросило вызов главному покровителю обществ по управлению авторскими правами Никите Михалкову
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РЕТЕЙЛ

Забито 
для Auchan
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Как выяснил РБК, Auchan на-
чинает строительство мясопе-
рерабатывающего завода под 
Тамбовом стоимостью 2,5 млрд 
руб. Это позволит сети контро-
лировать качество мясных про-
дуктов, которое раскритиковал 
Россельхознадзор.

ГОВЯДИНА ИЗ ТАМБОВА

Директор по внешним коммуника-
циям подразделения французской 
Auchan в России Мария Курносо-
ва подтвердила РБК, что компания 
построит завод в Тамбовской обла-
сти и подпишет долгосрочные дого-
воры о сотрудничестве с местными 
фермерами.

Начальник отдела развития жи-
вотноводства управления сельско-
го хозяйства Тамбовской области 
Алексей Филин уточнил, что завод 
общей мощностью 40 тыс. т мяса в 
год будет расположен в селе Стрель-
цы под Тамбовом, недалеко от рас-
пределительного центра «Магнита». 
В основном предприятие будет пе-
рерабатывать мясо крупного рога-
того скота (23 тыс. из 40 тыс. т), так-
же предусмотрен выпуск свинины 
(15 тыс. т) и баранины (2 тыс. т). За-
вод будет фасовать свежее мясо в ва-
куумную упаковку и делать мясные 
полуфабрикаты.

Инвестиции в предприятие со-
ставят 2,5 млрд руб., осведомлен Фи-
лин. Строительство, по его данным, 
начнется в сентябре, а запуск запла-
нирован на четвертый квартал 2016 
года; соглашение о сотрудничестве 
с областью было подписано в июле.

На сайте HeadHunter.ru 10 августа 
ретейлер опубликовал две вакансии 
о поиске менеджеров для работы в 
7 км от Тамбова — директора цен-
тра по переработке мяса и руково-
дителя проекта производства мяса с 
опытом работы в разведении круп-
ного рогатого скота (КРС) молочных 
и мясных пород в больших животно-
водческих хозяйствах.

Минкомсвязи 
хочет добиться 
полного 
отказа от 
внедоговорного 
управления, 
но при этом 
упразднять 
сами общества 
не планирует

ТЕМА ДНЯ | Зачем Китаю ослабление юаня

Какие экономические проблемы заставили китайский ЦБ пойти на рекордную за 20 лет девальвацию с. 2

Приведет ли ослабление юаня к падению курсов других валют с. 3

Как другие страны используют «управляемую девальвацию» с. 3

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 12.08.2015) 

$1= 
63,21

€1=
69,68

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
11.08.2015) 830,33 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
11.08.2015, 19.00 МСК) $48,86 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 31.07.2015) $357,6 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Арас Агаларов,
президент Crocus Group

«Пока мозг 
выдерживает, я 
в принципе все помню»

ИНТЕРВЬЮ, C. 8

и радиокомпаний, ресторанов и кафе, 
где играет музыка, магазинов, фит-
нес-клубов и прочих общественных 
мест, где музыка играет фоном, и др. Об-
щества по управлению правами заклю-
чают с такими компаниями договоры на 
определенный срок, ставки по которым 
зависят от типа учреждения.

Деньги идут в общую копилку  — 
в пользу всех авторов, включая тех, кто 
не заключал с ними никаких договоров. 
Эти сборы осуществляют Российское 
авторское общество (РАО) в интересах 
композиторов и поэтов-песенников, 
Всероссийская организация интеллек-
туальной собственности (ВОИС) в пользу 
исполнителей и производителей фоно-
грамм. Кроме того, существует еще Рос-
сийский союз правообладателей (РСП), 
который собирает отчисления с произ-
водителей и импортеров различной бы-
товой техники: магнитофонов, радио-
приемников, телефонов, кинокамер, 
кассет, дисков, флешек и т.п. Специаль-
ным постановлением правительства 
размер таких выплат составляет 1% от 
стоимости техники.

ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Минкомсвязи предлагает отказать-
ся от бездоговорного коллективно-
го управления авторскими права-
ми. Это означает, что Российский 
союз правообладателей (РСП), воз-
главляемый Никитой Михалковым, 
и его «коллеги» — РАО и ВОИС — мо-
гут лишиться возможности соби-
рать миллиарды рублей в пользу 
авторов видео и музыки.

НЕДОСТАТОЧНО ПРОЗРАЧНЫ

 Уведомление о готовящихся поправ-
ках в Гражданский кодекс появилось на 
regulation.gov.ru. Сам проект поправок, 
как рассказал источник РБК, близкий 
к ведомству, еще не готов — начался сбор 
отзывов и предложений. Пресс-служба 
Минкомсвязи не прокомментировала 
степень готовности документа:  «Факт 
размещения уведомления говорит лишь 
о том, что процесс находится на самом 
раннем этапе».

Причин у реформы несколько, по-
яснила пресс-служба Минкомсвязи: 
в  частности, недостаточная прозрач-

ность функционирования аккреди-
тованных обществ по коллективному 
управлению, сбору и распределению 
вознаграждений между правооблада-
телями, отсутствие у правообладателей 
возможности контролировать деятель-
ность таких организаций.

Минкомсвязи хочет добиться полно-
го отказа от внедоговорного управления, 
но при этом упразднять сами общества 
не планирует. Главная идея ведомства — 
ввести за правило, чтобы авторы про-
изведений и правообладатели добро-
вольно заключали договоры с такими 
обществами, следует из комментария 
ведомства.

«Когда человек договаривается с ор-
ганизацией, он оговаривает и условия. 
Это эффективнее, чем когда правообла-
датель находится в положении крепост-
ного и его правами распоряжаются без 
его согласия», — заявил РБК представи-
тель Минкомсвязи.

По действующей схеме все авторы по 
умолчанию дают право нескольким ор-
ганизациям охранять права на их произ-
ведения. Эти общества собирают день-
ги за использование произведений — за 
«публичное исполнение» с театров, теле- 

РЕФОРМА Власти могут кардинально изменить систему управления 
авторскими правами

До авторов не доходит
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Зачем Китай снизил стоимость юаня

Угроза слабостью

АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ,  
ИВАН ТКАЧЕВ,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Китай неожиданно девальвиро-
вал юань — на рекордные 1,9%. 
В краткосрочной перспективе это 
стимулирует китайский экспорт, 
обвалившийся в прошлом меся-
це, и может вызвать новый цикл 
«валютных войн».

 Народный банк Китая (центробанк) 
во вторник девальвировал юань на 
1,9%, что стало крупнейшим од-
нодневным снижением курса с 
1994  года, когда Китай перешел на 
управляемый плавающий курс юаня. 
Центробанк утверждает, что это «ра-
зовая» коррекция в сторону более ры-
ночно ориентированного курса. Но 
аналитики обращают внимание на 
то, что несколько дней назад Китай 
сообщил о резком падении экспор-
та в июле, и самый простой способ 
поддержать экспортеров — как раз 
девальвация.

ЦБ опустил на 1,9% центральный 
курс юаня  — устанавливаемый ка-
ждое утро ориентир, относительно 
которого валюте позволено откло-
няться в ходе торгов не более чем на 
2%. После объявления ЦБ рыночный 
курс юаня упал почти на те же 1,9%, 
до 6,3244 за $1. 

ПОСЛЕДНЕЕ СРЕДСТВО

Решение Народного банка КНР де-
вальвировать юань приходится на 
период общего ослабления китай-
ской экономики в последние месяцы: 
это проявилось в замедлении роста 
во всех секторах (включая торговлю, 
промышленность и строительство) и в 
недавнем обвале материковых бирж.

Обвал фондового рынка начался в 
середине июня и закончился в сере-
дине июля. Достигнув 12 июня мак-
симума с октября 2007 года, индекс 
Shanghai Composite стал стремитель-
но падать и к 8 июля снизился на 35%, 
потеряв почти $4 трлн капитализа-
ции. В дальнейшем он несколько ста-
билизировался, но все равно сейчас 
остается на 24% ниже пикового зна-
чения середины июня.

Китайский ВВП по итогам второго 
квартала вырос в годовом исчислении 
на 7%, что несколько лучше, чем про-
гнозы аналитиков, собранные агент-
ством Reuters. Вместе с тем китайские 
власти ожидают, что по итогам всего 
2015 года рост экономики составит те 
же 7% — ниже прошлогодних 7,4%. Та-
ким образом, экономика КНР, по всей 
видимости, обновит самый медлен-
ный показатель роста с 1990 года (тог-
да рост упал до 3,8%).

Издание MarketWatch напоми-
нает, что девальвации юаня прямо 
предшествовали удручающие дан-
ные по китайской торговле за июль, 
обнародованные в прошедшие вы-
ходные. Экспорт из КНР в прошлом 
месяце упал к июлю 2014 года на 
8,3%. Причиной стало сокращение 
закупок со стороны ведущих тор-
говых партнеров Китая — ЕС, США 
и Японии. На 8,1% обвалился и им-
порт — это его девятое подряд еже-
месячное падение.

«Учитывая растущий страх эконо-
мического замедления, девальвация 
оставалась едва ли не единственным 
инструментом, который в последнее 
время не использовали китайские 
власти», — напоминает эксперт то-
кийской Monex Масафуми Ямамото. 
Например, на фондовом рынке Пе-
кин ввел частичный мораторий на 
продажу акций. В финансовой же по-

Действия На-
родного банка 
Китая по сниже-
нию курса юаня 
могут привести 
к обострению 
взаимоотно-
шений Пекина 
и Вашингтона

«Валютные войны»

Со времени глобального 
экономического кризиса 
2008–2009 годов в «ва-
лютных войнах» (вольно 
или невольно) поучаство-
вали почти все крупней-
шие развитые и разви-
вающиеся государства. 
Политика количественного 
смягчения (QE) США осла-
бляла доллар, хотя это и не 
было официальной целью 
ФРС. Агрессивно вел по-
литику QE и Банк Англии. 
А в 2015 году о начале 
собственного варианта 
количественного смяг-
чения, наконец, объявил 
Европейский централь-
ный банк, в результате 

чего евро подешевел и 
приблизился к паритету с 
долларом.
В конце 2014 года от под-
держки рубля отказался 
Центробанк России, что 
стало катализатором паде-
ния курса рубля (россий-
ская валюта за прошлый 
год обвалилась к доллару 
на 44%).
Помимо Китая к зани-
жению стоимости своих 
валют прибегали в разное 
время экспортно ори-
ентированные страны 
Юго-Восточной Азии — 
Таиланд, Сингапур, Ма-
лайзия, Вьетнам, а также 
Тайвань и Южная Корея.

литике правительство работает над 
целым рядом проектов, начиная со 
структурного сокращения налогов и 
заканчивая либерализацией правил 
выпуска облигаций региональных 
правительств.

ВАЛЮТНЫЕ ВОЙНЫ

Ослабление Китаем юаня тут же вызва-
ло снижение курсов валют Юго-Вос-
точной Азии. Валюты Тайваня, Южной 
Кореи, Сингапура, а также Австралии и 
Новой Зеландии подешевели на 1% и 
более. Как отмечает JP Morgan, азиат-
ские государства воспримут решение 
Народного банка Китая как «конку-
рентную девальвацию». Страны при-
бегают к этой мере для повышения 
привлекательности своего экспорта, 
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Китай обесценил юань для стимулирования торговли
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который становится дешевле по срав-
нению с товарами и услугами стран с 
более дорогой валютой.

Резкие и внезапные действия ки-
тайского ЦБ заставили экспертов 
предположить, что Пекин может за-
пустить новый этап «валютных войн». 
«Первые выстрелы уже прозвуча-
ли. И хотя Китай утверждает, что это 
была разовая акция, другие государ-
ства насторожились», — отметил гла-
ва валютной стратегии трейдера Iron 
FX Маршалл Джиттлер, задаваясь во-
просом: «Кто первый отреагирует на 
этот шаг?»

Действия Народного банка Китая 
по снижению курса юаня могут приве-
сти к обострению взаимоотношений 
Пекина и Вашингтона. США на про-
тяжении последних нескольких лет 
последовательно критиковали Китай 
за несправедливо заниженный курс 
юаня, утверждая, что Пекин не дает 
своей валюте расти достаточно бы-
стро. Дешевый юань, указывал аме-
риканский Минфин, позволяет КНР 
получать преимущества в торговле с 
Соединенными Штатами, наращивая 
профицит двусторонней торговли.

ВАЛЮТНЫЙ МИР

Не все аналитики разделяют опасе-
ния в связи с возможным новым ра-
ундом «валютных войн». «Для миро-
вой экономики эти перемены будут 
незначительными. А Китай сделал 
еще один шаг к более гибкому меха-
низму формирования курса юаня, ко-
торый теперь будет меньше зависеть 
от доллара», — пояснил главный эко-
номист Berenberg Хольгер Шмидинг. 
«Сейчас рынки, озабоченные воз-
можным повышением ставки Феде-
ральной резервной системы, не оце-
нят этого сюрприза, но на самом деле 
решение Народного банка Китая на-
зревало какое-то время», — добавля-
ет стратег по валютному рынку ADM 
Investor Services Марк Оствальд.

Народный банк Китая позициони-
рует сегодняшнюю коррекцию кур-
са как часть системных финансовых 
реформ. Если прежде ЦБ устанавли-
вал центральную точку внутриднев-
ных колебаний юаня произвольно, 
то теперь обещает поставить ее в за-
висимость от «курса на межбанков-
ском валютном рынке на закрытии 

предыдущего торгового дня». Кро-
ме того, продолжаются спекуляции, 
что ЦБ может расширить диапазон 
допустимых отклонений рыночного 
курса от центрального. Сейчас он со-
ставляет 2% в обе стороны, а до марта 
2014-го составлял 1%.

«Новый механизм, если будет со-
блюдаться, знаменует революцион-
ный шаг в сторону совершенствова-
ния курсообразования», — написали 
аналитики Barclays. А это одно из ус-
ловий для включения юаня в расчет-
ную корзину SDR (специальных прав 
заимствования МВФ) — решение по 
этому вопросу ожидается позднее в 
2015 году.

Проведенная сегодня девальвация 
может расцениваться как приближе-
ние к более рыночному курсу — ки-
тайский ЦБ считает, что юань стал 
слишком дорогим. Действительно, по 
оценке Barclays, за последний год ре-
альный эффективный курс юаня [сто-
имость относительно корзины веду-
щих валют с поправкой на эффекты 
инфляции в этих странах] повысился 
на 18%, а по оценке Банка междуна-
родных расчетов — на 14%. 

Кто использует управляемую 
девальвацию

К управляемой де‑
вальвации прибегают 
развивающиеся го‑
сударства, в которых 
курс национальной 
валюты формирует 
Центробанк. На прак‑
тике девальвация мо‑
жет стать и побочным 
эффектом от действий 
ЦБ и финансовых 
властей. Например, 
в начале 2015 года 
либерализация правил 
валютной торговли 
в Венесуэле привела 
к падению стоимости 
боливара по отноше‑
нию к доллару на 69% 
в первый день торгов. 
В случае с Венесуэлой 
речь шла о девальва‑
ции как последствии 

частичной либерали‑
зации курсообразо‑
вания.
В январе 2014 года 
ЦБ Аргентины снизил 
масштаб интервенций 
на валютном рынке. 
В результате песо 
за два дня подешевел 
по отношению к дол‑
лару на 13%.
Примером «класси‑
ческой» девальва‑
ции можно считать 
действия Мексики. 
В декабре 1994 года 
страна была вынужде‑
на опустить курс песо 
на 13–15% из‑за отсут‑
ствия средств на под‑
держание его высокой 
стоимости по отноше‑
нию к доллару.
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НОМЕНКЛАТУРА В дачном кооперативе Володина остались только высшие должностные лица

Ушли из клуба
МИХАИЛ РУБИН

Из кооператива «Сосны» Вячес-
лава Володина, прославившегося 
благодаря расследованию Алексея 
Навального, вышли Игорь Руден-
ский, потерявший значимый пост 
в Госдуме, и два бизнесмена. Это 
похоже на исключение из закры-
того элитного клуба того, кто пе-
рестал быть «своим», говорит 
эксперт.

«Сосны» после Навального  Дачный ко-
оператив «Сосны» (расположен в Ис-
тринском районе Московской области) 
с  этого года состоит только из  трех 
человек — первого замглавы админи-
страции президента Вячеслава Воло-
дина, вице-премьера и руководителя 
аппарата правительства Сергея При-
ходько и секретаря генсовета «Единой 
России», вице-спикера Госдумы Сергея 
Неверова. Об этом РБК рассказал Не-
веров. Еще три члена кооператива — 
депутат Госдумы Игорь Руденский, 
председатель совета директоров Не-
зависимой генерирующей компании, 
бывший депутат и замминистра реги-
онального развития Николай Ашлапов, 
а также его зять, президент группы 
компаний «Базис» Николай Шустен-
ко, — в этом году вышли из кооператива 
и теперь считаются самостоятельными 
землевладельцами. Неверов отметил, 
что они продолжают пользоваться об-
щими коммуникациями «Сосен».

Неверов объясняет решение обо-
их давлением на членов кооперати-
ва. «Сосны» стали известны благодаря 
тому, что фигурировали в расследова-
нии Алексея Навального и материалах 
хакерской группы «Анонимный ин-
тернационал». «Руденский и Ашлапов 
больше тяготеют к бизнесу, чем к поли-
тике. Зачем людям страдать из-за нас? 
Есть такое выражение: «Это наша во-
йна, а не ваша война». Исходя из это-
го соображения, мы предупредили со-
седей, что их имена все время будут 
на виду, поэтому предложили выйти 
из кооператива», — говорит секретарь 
генсовета «Единой России».

Осенью 2013 года основатель Фон-
да борьбы с коррупцией Алексей На-
вальный обвинил Володина в  том, 
что  тот не  задекларировал находя-
щийся в  его пользовании участок 
площадью 11 105 кв. м. Этот участок 
примыкал к другому, площадью 8320 
кв. м, и имел с ним общий забор. Вто-
рой участок и жилой дом площадью 
744,2 кв.  м были задекларированы 
Володиным как находящиеся в соб-
ственности, в то время как больший 
по площади числился за дачным пар-
тнерством.

Тогда журналистам отвечал Руден-
ский. Объясняя отсутствие участка 
в декларации Володина за 2012 год, 
он утверждал, что договор о пользо-
вании на этот участок он и Володин 
оформили только в феврале 2013 года. 
В справке о доходах и имуществе Воло-
дина за 2013 год участок появился. Со-
гласно последней декларации за про-
шлый год, доход чиновника составил 
62,9 млн руб. 

На этот раз, отвечая на вопрос о раз-
деле кооператива, депутат был не-
многословен. «Перестаньте задавать 
все эти вопросы. Вы ведь РБК? Вроде 
как экономическую тематику освеща-

ете», — ответил Руденский на просьбу 
о комментарии и положил трубку.

Не личное делоРуденский был од-
ним из учредителей дачного неком-
мерческого партнерства «Сосны» в мо-
мент образования в 2003 году. Вместе 
с  Володиным и  Руденским партнер-
ство учредили тогда депутат Госдумы 
Константин Косачев, советник прези-
дента Сергей Самойлов и помощник 
президента Сергей Ястржембский. 
С тех пор состав кооператива сильно 
изменился. Например, Неверов поку-
пал землю у Косачева, а Ястржембский 
объяснял «Дождю», что  его участие 
в кооперативе лишь «предполагалось» 

и «на предположении так все остано-
вилось». Из числа первых учредителей 
там остается только Володин, а пред-
седателем правления, согласно выпи-
ске из ЕГРЮЛ, сейчас является Неверов.

Выход Руденского из  «Сосен» 
по  времени совпал с  его отставкой 
с  поста главы думского комитета 
по экономической политике (в апре-
ле в  результате межпартийного со-
глашения комитет вместо Руденского 
возглавил представитель «Справедли-
вой России» Анатолий Аксаков). Но это 
только совпадение и никакого лично-
го конфликта с членами кооператива 
не было, уверяет знакомый Руденско-
го. По его словам, к нему были претен-
зии именно как к главе комитета. «Хотя 
и жалобы на него как на соседа тоже 
были. Это видно по фотографиям, ко-
торые фигурировали в расследовании 
Навального. На фоне красивых участ-
ков членов кооператива у Руденского 
сплошная и вечная стройка», — гово-
рит собеседник РБК.

«В России не прижились традиции 
закрытых элитных клубов, но такие ко-
оперативы, как «Озеро» или «Сосны», — 
это эквивалент сверхэлитных клубов 
власть имущих. Исключение из клуба 
значит, что ты перестаешь быть своим 
для невероятно влиятельных людей», — 
рассуждает политический обозреватель 
Леонид Радзиховский. Он сравнива-
ет выход из кооператива с исключени-
ем России из  «Большой восьмерки». 
«По доброй воле из таких клубов люди 
не выходят», — добавляет Радзиховский.

В России стартует избирательный 
цикл, и оппозиции в условиях, когда 
ее не допускают до участия в выбор-
ном процессе, остается только искать 
прегрешения власти, отмечает член 
научного совета Московского центра 
Карнеги Николай Петров. «Соответ-
ственно, представители власти пы-
таются избежать внимания того  же 
Навального, в  том числе путем вы-
хода из кооперативов», — указывает 
еще одну причину эксперт. 

«Такие кооперативы, как «Озеро» 
или «Сосны», — это эквивалент 
сверхэлитных клубов власть имущих. 
Исключение из клуба значит, что ты 
перестаешь быть своим для невероятно 
влиятельных людей»
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Элитный клуб «Сосны» (справа налево на заднем плане): дом Володина, дом Неверова и дом Руденского. На переднем плане  — летний домик, 
пруд и хозпостройки Володина 
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Кто живет в «Соснах»

Сергей Неверов
Зампредседателя Госдумы, секретарь гене-
рального совета «Единой России», депутат 
Госдумы третьего, четвертого и пятого созы-
вов. Входит в санкционные списки ЕС и США 
в связи с ситуацией на Украине.
Согласно декларации о доходах за 2014 год 
Неверов заработал 3,9 млн руб. и владел 
двумя участками площадью 640 кв. м и 2,5 
тыс. кв. м, а также пользовался на правах 
аренды участком площадью 5,9 тыс. кв. м. 
Его супруга заработала за год 4,1 млн руб. 
и владела, в частности, двумя земельными 
участками площадью 2,48 тыс. кв. м и 2,49 
тыс. кв. м, а также пользовалась участком, 
взятым в субаренду, площадью 2,2 тыс. кв. м.

Сергей Приходько
Вице-премьер, глава аппарата правитель-
ства. С 2008 по 2012 год — помощник прези-
дента Дмитрия Медведева, в 2004–2008 го-
дах — помощник президента Владимира 
Путина по вопросам внешней политики 
и международных отношений. Ранее — замг-
лавы президентской администрации по меж-
дународным делам, начальник управления 
по внешней политике. Кадровый дипломат, 
имеет ранг чрезвычайного и полномочного 
посла. Совокупный задекларированный до-
ход супругов Приходько в 2014 году составил 
129,6 млн руб., причем его супруга зарабо-
тала 119,5 млн руб., а годом ранее ее доход 
составил чуть более 6 млн руб.

Вячеслав Володин
Первый заместитель главы администра-
ции президента, депутат Госдумы третьего, 
четвертого и пятого созывов, в 2010–2011 го-
дах — вице-премьер, глава аппарата прави-
тельства.
Согласно декларации о доходах за 2013 год 
он заработал 14,1 млн руб.; ему принадле-
жали объекты недвижимости (в том числе 
земельный участок, жилой дом и квартира) 
общей площадью 10,7 тыс. кв. м, а также 
находился в пользовании земельный уча-
сток площадью 11,1 тыс. кв. м. Сын Володина 
владел квартирой площадью 174,3 кв. м. 
В 2014 году задекларированный доход Во-
лодина составил 62,93 млн руб.
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ВЫБОРЫ Список демократов могут 
зарегистрировать в Костроме 

Вернуть Навального

ЖАННА УЛЬЯНОВА, МИХАИЛ РУБИН, 
ФАРИДА РУСТАМОВА

ПАРНАС подала жалобу на отказ 
избиркома Костромской области 
в регистрации списка. В этом реги-
оне соратники Алексея Навального 
имеют реальный шанс восстано-
виться на выборах, говорят источ-
ники, близкие к партии власти.

ЖАЛОБА ПОМОЖЕТ

В  Центральную избирательную ко-
миссию поступила жалоба от ПАРНАС 
на отказ Костромской избирательной 
комиссии в регистрации списка, сооб-
щила РБК пресс-секретарь комиссии 
Анна Фоменкова. По  закону жалоба 
должна быть рассмотрена в течение де-
сяти дней. Возможно, рабочая группа 
избирательной комиссии рассмотрит 
ее уже в пятницу, 14 августа, предполо-
жил в беседе с РБК лидер костромского 
списка Илья Яшин.

Как рассказал РБК источник в пар-
тии Михаила Касьянова, должностные 
лица, с которыми контактируют оп-
позиционеры, сообщили им, что есть 
смысл оспорить отказ в регистрации 
именно Костромского избиркома.  
ПАРНАС, под эгидой которой на вы-
борах выставляются представители 
Демократической коалиции Алексея 
Навального и Касьянова, пообещала, 
что их жалоба будет тщательно и под-
робнейшим образом изучена в ЦИКе, 
говорит собеседник РБК.

Источник РБК, близкий к руковод-
ству «Единой России», подтверждает: 
вполне вероятно, что именно костром-
ской список будет в итоге восстанов-
лен. В  Костромской области партии 
не хватает для регистрации всего не-
сколько десятков подписей, указывает 
на причину возможного решения собе-
седник РБК.

Списку, во  главе которого идет 
Яшин, не хватает для восстановления 
на выборах 75 подписей избирателей. 
Костромской избирком после провер-
ки всех полученных от  демократов 
3009 подписей отказался засчитать 352 
подписи — это наименьший процент 
брака (11,6%) в сравнении с другими 
регионами, где пытались баллотиро-
ваться соратники Навального.

ОШИБЛИСЬ ВСЕ

В  понедельник вопрос о  повсемест-
ном снятии кандидатов от Демокра-
тической коалиции на выборах под-
няли члены президентского Совета 
по  правам человека в  ходе встречи 
с  первым замруководителя адми-
нистрации Вячеславом Володиным. 
Тот в  ответ на  жалобы СПЧ заявил, 
что позиции партии власти настолько 
крепки, что федеральная власть не за-
интересована в махинациях на выбо-
рах, рассказала РБК Тополева-Солду-
нова. С ее слов, чиновник сказал, что, 
по-видимому, собранные несистемной 
оппозицией подписи действительно 
некачественны, однако не исключил 
варианта их допуска к выборам по ито-
гам рассмотрения их жалоб в ЦИК.

До сих пор кандидаты от Демокра-
тической коалиции не смогли добиться 
права на участие в выборах ни в одном 
из че тырех регионов, где они выстав-
ляли своих кандидатов, — Новосибир-
ской, Костромской, Калужской и Ма-
гаданской областях. Коалиция уже 
пробовала обжаловать решение Ново-
сибирского избиркома. 7 августа ЦИК 
рассмотрел жалобу и отказал в реги-
страции на основании проверки под-
писей экспертами ФСБ. Председатель 
комиссии Владимир Чуров, ознако-
мившись с жалобой, заявил, что ошиб-
ки допустили и избирком, и оппози-
ция, но  встал на  сторону областной 
комиссии.

Сбор подписей в  Костроме обер-
нулся для ПАРНАС уголовным делом. 
27 июля, накануне подачи подписей 
избирателей, был задержан руководи-
тель костромского штаба Андрей Пи-
воваров. Он был задержан в отделении 
полиции, где пытался лично с помо-
щью знакомого сотрудника полиции 
проверить достоверность собранных 
подписей. Пивоварову предъявлено 
обвинение в  неправомерном досту-
пе к информации, подстрекательстве 
и превышении должностных полно-
мочий. В  среду состоится заседание 
суда по апелляции защиты на решение 
о мере пресечения. В поддержку Пиво-
варова во вторник выступила правоза-
щитная организация   «Мемориал», на-
звав его преследование политически 
мотивированным. 
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ЭНЕРГОРЕСУРСЫ Производство в странах ОПЕК достигло трехлетнего максимума

Цены падают, добыча растет

АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Вопреки падению цен на нефть, 
ее добыча в странах ОПЕК в июле 
достигла максимума за послед-
ние три года — с тех пор как были 
введены международные санк-
ции в отношении Ирана.

  Суточная добыча 12 стран картеля 
в  июле выросла на 100,7 тыс. барр. 
и составила 31,5 млн барр., говорится 
в ежемесячном докладе организации.

Добыча нефти выросла в основном 
в Ираке, Анголе, Саудовской Аравии 
и Иране, несмотря на то что между-
народное нефтяное эмбарго в отно-
шении Исламской Республики еще 
не было снято. Иран нарастил суточ-
ную добычу на 32,3 тыс. барр. по срав-
нению с июнем — до 2,86 млн барр. 
Bloomberg отмечает, что это макси-
мальные значения иранской нефте-
добычи с июня 2012 года, когда Запад 
ввел санкции против страны из-за ее 
ядерной программы.

Саудовская Аравия также стала до-
бывать больше нефти, несмотря на 
то что часто сокращает производ-

ство к концу сезона летнего спроса на 
нефть. В июле добыча Саудовской Ара-
вии составила 10,35 млн барр. в сут-
ки — почти на 40 тыс. барр. больше, чем 
месяцем ранее. Статистика ОПЕК ос-
нована на «вторичных источниках» — 
данных отраслевых агентств, таких как 
Platts, и международных организаций. 
Согласно «прямым» данным, которые 
ОПЕК получила непосредственно от 
стран-членов, Саудовская Аравия су-
щественно сократила добычу за по-
следний месяц — до 10,36 млн барр. 
в  день с июньских показателей на 
уровне 10,56 млн барр.

ВОПРЕКИ ЦЕНАМ

Рост добычи картеля, на который при-
ходится 40% мирового рынка нефти, 
происходит на фоне падения нефтя-
ных цен. С начала июля стоимость 
североморской нефти Brent упала 
на 23% и сейчас торгуется на уровне 
$50,4 за баррель.

Падение, возобновившееся после 
стабилизации рынка весной, заста-
вило членов ОПЕК вновь вести кон-
сультации. Накануне министр энер-
гетики Алжира Салах Кебри заявил, 

что страны ОПЕК обсуждают возмож-
ность проведения экстренного засе-
дания из-за падения цен на нефть. 
Плановый саммит ОПЕК должен со-
стояться 4 декабря этого года.

В июле цены на нефть снижались 
второй месяц подряд. ОПЕК отмеча-
ет, что распродаже фьючерсов спо-
собствовали финансовые кризисы 
в Греции и Китае. Негативно на це-
нах также отразилась ядерная сделка 
по Ирану, которая приведет к отме-
не санкций и росту добычи в стране. 
После снятия санкций с Ирана приток 
нефти на мировой рынок увеличится 
примерно на 1 млн барр. в сутки, с та-
ким прогнозом выступил во вторник 
Всемирный банк (ВБ). По подсчетам 
экспертов ВБ, возвращение на рынок 
иранской нефти приведет к сниже-
нию прогнозируемой средней за 2016 
год цены одного барреля примерно на 
$10 (с $66 до $56).

ОПЕК ждет продолжения роста до-
бычи и в странах, не входящих в кар-
тель. Ценовая война, которую картель 
начал в ноябре прошлого года, отка-
завшись снижать квоту на добычу и 
уступать рынок американской слан-
цевой нефти, пока не приносит же-

лаемых результатов. Эксперты карте-
ля даже повысили прогноз по темпам 
роста на 90 тыс. барр. в день, объясняя 
это более высокой производительно-
стью во втором квартале в Северном 
море, Китае, Колумбии, России и США. 
ОПЕК ожидал, что на фоне низких цен 
на нефть темпы роста добычи у кон-
курентов замедлятся еще в 2015 году, 
но сейчас прогнозирует, что это про-
изойдет только в 2016 году.

Одновременно ОПЕК повысил 
почти на 100 тыс. барр. прогноз по 
темпам роста глобального спроса 
на нефть в текущем году — ожида-
ется, что он составит 1,38 млн барр. 
в  сутки, а номинальный спрос  — 
92,7 млн барр. в сутки. Увеличению 
прогноза способствовал более актив-
ный спрос в Америке и Европе на про-
тяжении первого и второго кварталов. 
В 2016 году темпы роста могут замед-
литься — суточное потребление неф-
ти в мире вырастет на 1,3 млн барр. 
в день, считают эксперты картеля, и 
составит 94 млн барр.

Учитывая признаки восстановле-
ния экономик основных стран — по-
требителей углеводородов, в бли-
жайшие месяцы спрос на нефть 

Возвращение на 
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продолжит улучшаться, что позволит 
постепенно сократить разрыв между 
спросом и предложением на рынке, 
надеются эксперты ОПЕК. Но по со-
стоянию на второй квартал 2015 года 
глобальное предложение опережало 
спрос на 2,87 млн барр. в сутки, при-
чем по сравнению с первым квар-
талом дисбаланс увеличился — тог-
да на рынке было на 2,37 млн барр. 
нефти больше, чем требовалось по-
требителям.

РОССИЯ НЕ ОТСТАЕТ

По сравнению с прошлым докладом 
ОПЕК повысил прогноз по росту рос-
сийской нефтедобычи в 2015 году 
до 10,69 млн барр. в день. В июле, по 
данным ЦДУ ТЭК, среднесуточная 
добыча нефти в России составила 
10,616 млн барр. — это на 2,4% боль-
ше прошлогоднего уровня и почти на 
2,8% больше, чем в июне.

Среди лидеров по росту добычи в 
июле — «Башнефть» (+12,8% к июлю 
2014 года), «Газпром нефть» (+2,5%) 
и «Татнефть» (+2,3%). Их представи-
тели не стали комментировать, при 
каких ценах планируют снижать про-
изводство.

Российские компании в целом за-
щищены от низких цен на нефть, от-
мечает аналитик «Ренессанс Капи-
тала» Ильдар Давлетшин. Если цены 
на нефть будут продолжать падать, 
налоговая нагрузка будет снижать-
ся опережающими темпами, а даль-
нейшее обесценение рубля уменьшит 
издержки в долларовом выражении, 
указывает он. Единственное внешнее 
ограничение — это финансирование 
проектов, проблемы с которым мо-
жет испытывать попавшая под санк-
ции «Роснефть». Несмотря на низкие 
цены, большинство компаний на-
ращивают бурение, чтобы удержать 
темпы добычи. Из общего ряда в по-
следние месяцы (июнь- июль) выде-
ляется только ЛУКОЙЛ, который вы-
нужден сокращать бурение, а за ним и 
добычу. Возможно, тем самым компа-
ния пытается сохранить на прежнем 
уровне выплату дивидендов, предпо-
лагает Давлетшин. 

ДЕНИС ВОЛКОВ, 
социолог Левада-Центра

Что мешает оппозиции услышать своих избирателей

Людей волнует рост цен, безрабо-
тица и бедность. Все эти пробле-
мы почти полностью отсутству-
ют в повестке оппозиции. Но если 
пренебрегать проблемами населе-
ния, даже на свободных выборах 
такие партии останутся марги-
нальными.

ВЫ КОГО ПРЕДСТАВЛЯЕТЕ?

Скандалы на региональных выборах, 
куда представителей непарламентской 
оппозиции по сути не допустили, поста-
вили вопрос о том, нужно ли было вооб-
ще участвовать в подобных мероприя-
тиях. Поставим вопрос по-другому: 
может ли непарламентская оппозиция, 
которая претендует на звание «настоя-
щей оппозиции», рассчитывать на под-
держку значимой доли населения? 

Складывается интересная ситуация. 
«Настоящей оппозицией», или наибо-
лее оппозиционными, россияне счита-
ют Партию прогресса и ПАРНАС, но го-
лосовать за них готовы всего несколько 
процентов россиян (в рамках стати-
стической погрешности). Это мень-
ше чем когда бы то ни было. Если же 
оппозиционные партии рассчиты-
вают не только на  протестное голо-
сование, то и здесь ситуация для них 
не из легких. На вопрос о том, чьи ин-
тересы представляют Партия прогресса 
и ПАРНАС, более половины населения 
затруднится с ответом.

Наиболее определенно респонден-
ты высказываются о «Единой России». 
Эта партия, по мнению людей, пред-
ставляет не только интересы «олигар-
хов», «бюрократии», «региональных 
властей» и  «силовиков», но  и  «насе-
ления страны в целом» (по 30–35%). 
На фоне остальных политических пар-
тий это хороший результат. Претен-
довать на звание «народной партии» 

может также КПРФ, так как в глазах на-
селения она выражает интересы «обыч-
ных граждан» (почти 40%), «беднейших 
слоев» (26%) и «учителей, врачей и ин-
женеров» (21%). Более того, если спра-
шивать о том, какие из партий «явля-
ются реальной политической силой» 
и могут «хотя бы частично» исполнить 
предвыборные обещания, на первом 
месте — снова партия власти.

Для значительного числа россиян не-
парламентская оппозиция не представ-
ляет никакой «пользы». Люди не свя-
зывают с ней надежды на улучшение 
жизни, решение хотя бы части повсед-
невных проблем, не верят в то, что эти 
партии смогут что-то изменить в луч-
шую сторону, даже если бы и хотели. 

БЕСПОКОЙНОЕ МЕНЬШИНСТВО

Проблемы, которые волнуют боль-
шую часть населения, такие как рост 
цен, качество здравоохранения, угро-
за безработицы, имущественное рас-
слоение, практически полностью от-
сутствуют в  политической повестке 
непарламентской оппозиции. Самые 
популярные лозунги, которые плани-
ровалось огласить на несостоявшемся 
протестном марше «Весна» этой вес-
ной, согласно опросам, оказались инте-
ресны 25–30% населения. Российская 
власть сегодня практически в  оди-
ночку говорит об острых социальных 
проблемах. Власть, пусть коррумпиро-
ванная, забюрократизированная, ока-
зывается ближе и полезнее оппозиции. 
И чуть ли не единственной инстанцией, 
куда простой человек может обратить-
ся и получить хоть какую-то помощь. 
Половина населения считает, что оп-
позиция «озабочена только стремлени-
ем прийти к власти, до простых людей 
ей нет дела». Не согласны с этим лишь 
10% населения.

ЛИЦОМ К ИЗБИРАТЕЛЯМ

Можно предположить, что  именно 
недовольство выборами послужило 
началом протестов в 2011–2012 годах, 
однако это не совсем точно. Тогда не-
довольство части населения крупных 
городов совпало с широко распростра-
ненным на тот момент общественным 
недовольством. Только благодаря тако-
му совпадению настроений протест-
ное движение ненадолго получило 
поддержку половины населения стра-
ны, но к росту популярности оппози-
ции эти протесты не привели. 

Сосредоточиваясь исключительно 
на  «политических» вопросах, оппо-
зиционные партии и  кандидаты за-
ведомо отсекают себя от большинства 
населения. Без апелляции к широким 
слоям, которые обеспокоены совер-
шенно другими вопросами, специфи-
ческие лозунги тоже останутся невы-
полненными, так как они могут быть 
решены только внутри широкой обще-
ственно-политической повестки. 

Интересно, что изменить текущую 
ситуацию может как  раз участие оп-
позиции в  выборах. После кампании 
Навального в 2013 году непременным 
атрибутом выборов стали встречи с из-
бирателями. Общение с  обычными 
людьми может научить оппозицию луч-
ше понимать интересы рядового изби-
рателя. Невозможность участвовать 
в  выборах дает оппозиции дополни-
тельное время, чтобы скорректировать 
свою предвыборную повестку в соответ-
ствии с интересами массового избирате-
ля. Если партии этого не сделают, даже 
на первых свободных выборах они по-
лучат лишь небольшую долю голосов.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Может ли непарламентская 
оппозиция рассчитывать 
на поддержку значимой 
доли населения?

ФОТО: из личного архива
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ПЕТР КИРЬЯН,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Президент Crocus Group Арас 
Агаларов рассказал РБК, почему 
в России нельзя экономить на 
строительстве дорог за счет но-
вых технологий и как строители 
стадионов ЧМ-2018 уложатся в 
жесткую государственную смету.

«Я ЛИЧНО ОТСМОТРЕЛ ПОРЯДКА 60 
СТАДИОНОВ»

— Ваша Crocus Group строит два из 
шести стадионов, которые примут 
матчи чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года — в Ростове-на-Дону и 
Калининграде. При этом калинин-
градский проект, наверное, один 
из самых сложных: в правитель-
стве нам сказали, что финансиро-
вание строительства в размере 17 
млрд руб. — это окончательное ре-
шение, исходя из этого придется 
корректировать проект и смету. То 
есть получится — без раздвижных 
крыш и с меньшим количеством 
лифтов, но построите?

— Когда мы говорим про раздвиж-
ные крыши — это даже не 17, не 25, 
стоимость уходит за 30 млрд руб.! 
Раздвижная крыша  — сложнейшее 
инженерное сооружение на стадио-
не, требующее больших временных 
и денежных затрат. Если рассмотреть 
историю строительства последних 
стадионов, к примеру, Леонид Федун 
потратил на арену «Открытие» около 
$450 млн [около 29 млрд руб. по курсу 
ЦБ на 11 августа], и это в Москве, не 
на болоте, экономя каждую копейку, 
подписывая каждый счет, потому что 
это его личные деньги. Если у Рината 
Ахмедова посмотрим стадион [«Дон-
басс Арена» в Донецке], там тоже сум-
ма была за $500 млн, и тоже человек 
строил на свои личные деньги. Идем 
дальше — «Альянц Арена» [стадион в 
Мюнхене] и так далее, все проекты об-
ходились в $600 млн. Поэтому сегод-
ня все строители стадионов, не только 
я, и Геннадий Тимченко [его структу-
ры возводят стадионы в Волгограде и 
Нижнем Новгороде], и Рустем Мин-
ниханов [глава Татарстана; подраз-
умевается стадион «Казань Арена», 
сданный в 2013 году и модернизиру-
емый для чемпионата], находимся в 
жесточайших финансовых условиях. 
Когда нам поручают за 17 млрд руб. 
построить стадион  — хорошо если 
удастся уложиться в предусмотрен-
ную смету. Когда стройка идет в таком 
режиме, надо считать каждую копей-
ку, каждую тонну арматуры, металла, 
бетона!
— Вы сами лично смотрели на ста-
дионы? Какие вам больше всего 
понравились?

— Куда-то специально я не летал. 
Я уже до этого был на многих стадио-
нах мира. Но мои сотрудники были в 
Лондоне, смотрели, изучали там ста-
дионы. Сейчас уже куда-то специаль-
но летать необязательно, ведь можно 
почти все в интернете посмотреть. Я 
лично отсмотрел порядка 60 стадио-
нов, построенных за последние 10 лет. 
Все подборки у нас собраны в специ-
альном каталоге.
— Вы участвовали в проектиро-
вании?

— Мы всегда участвуем. Все кон-
цептуальное проектирование проис-
ходит у меня в кабинете. Все эти фер-
мы на вантах — вы видите [показывает 
на кровлю макета стадиона в Кали-
нинграде], будут очень элегантны-
ми. Красота стадиона — это когда ты 
поднимаешь голову, и над тобой нет 
груды железа. Это и лишние деньги, и 
дискомфорт, ведь ты как будто сидишь 
на металлургическом заводе или скла-
де с балками. По проекту предусмо-
трена кровля, которая будет снизу и 
сверху подсвечиваться. Будет элегант-
но и красиво. Люди приходят на ста-
дион за атмосферой и духом футбола, 
спортивного соревнования, поэтому 
должны находиться в приятной среде.

Мы построим антивандальный ста-
дион. Я специально сделал так, что-
бы там, где человек может рукой до-
стать, — делаем без фасада, который 
начинается только с четырех метров. 
Ведь фасад — это перфорированный 
оцинкованный крашеный металл: его 
гвоздем можно пробить, поцарапать.

— Сложно согласовывать проекты 
с FIFA?

— Каждый шаг требует согласования.
— Они быстрые?

— Оперативно работают. Дело в 
том, что у нас проектировщики уже 
надрессированы, я это называю таким 
несимпатичным словом, — они зна-
ют все требования. И у меня лично все 
требования FIFA лежат в кабинете. В 
них указано, на сколько каждое следу-
ющее кресло должно быть выше пре-
дыдущего, какие должны быть укло-
ны, роза ветров, как сориентирован 
стадион, требования по кровле, на 
сколько первый ряд трибуны выше 
поля — целая книга на 600 страниц.
— Вы уже оценивали, сколько смо-
жете своих средств вложить в ста-
дионы?

— Надеюсь, обойдемся без этого.
— Когда вы получаете из бюджета 
деньги на стадионы — заранее, по 
факту сдачи?

— Нам выделяют 50% авансом. Ког-
да будем сдавать выполненные рабо-
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«Пока мозг выдерживает, я, в принципе, все помню»

«Стадионы распределяло 
правительство, там не было 
конкурса. В связи с тем что бюджеты 
ограниченны, стройки очень 
ответственны и их распределяли»
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ты госорганам, то по факту выпол-
ненного 50% будет списываться в счет 
аванса, 50% доплачиваться. Это стан-
дартная схема.
— Когда вы закончите строитель-
ство, будете иметь какое-то отно-
шения к стадионам? К примеру, 
управлять?

— Управление нам неинтересно.
— Вас позвали строить или вы сами 
захотели?

— Стадионы распределяло прави-
тельство, там не было конкурса. В свя-
зи с тем что бюджеты ограниченны, 
стройки очень ответственны и их рас-
пределяли.
— Вам позвонили и спросили: возь-
метесь?
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«Пока мозг выдерживает, я, в принципе, все помню»
Третий путь — использовать новые 

технологии, но у нас с этим пробле-
мы — их не очень воспринимают ор-
ганизации, которые будут принимать 
работы. На западе, к примеру, есть тех-
нологии, когда берут грунт и отправ-
ляют на химическую экспертизу. За-
тем под него делают специальную 
жидкость: идет гребенка, на ней сто-
ит лейка с капельником, и она проли-
вает грунт особым составом. Потом по 
обработанному пути едет виброкаток, 
и грунт превращается в бетон. Такие 
технологии есть, но в России вы их не 
сможете применить, потому что куда 
тогда девать щебень, песок, который 
все хотят продавать?
— Откуда такая технология?

— Она применяется в Канаде. Они 
занимаются валкой леса — для этого 
вот таким способом в лесах прокла-
дывают «временные» дороги. Они ду-
мали, что эти дороги будут служить 
3–5 лет и потом разобьются, но вы-
яснилось, что они стоят в отличном 
состоянии по 30–40 лет. Есть и дру-
гие решения. Но у нас в стране есть 
так называемое «корыто», есть слой, 
который надо срезать, и количество 
песка, которое нужно засыпать, плюс 
щебень, бетон, дорожная одежда, два 
слоя асфальта и так далее. Если вы не 
будете так делать — дорогу не примут. 
Потому что никто не знает, что будет с 
этим пролитым грунтом в наших по-
годных условиях, а дорогая должна 
служить много десятилетий.
— Вы не обсуждали этот вопрос с 
«Автодором»?

— Это надо провести эксперимент 
где-то, 10 лет этим попользоваться и 
потом внедрять в производство. Не-
проверенную технологию на участке 
в 50 км вот так с ходу применять не 
будут.
— В целом, вы хотите выйти на ры-
нок строительства высокоскорост-
ных дорог?

— Да.
— А этот рынок, на ваш взгляд, не 
умрет года через 3–4? Достроят до-
рогу на Питер, условно, потом ка-
кие-то участки ЦКАД, а дальше 
что  — бюджетные деньги не за-
кончатся?

— Со времен Петра I в России всег-
да не хватало денег, но все строится. 
И еще понимаете: волков бояться — в 
лес не ходить. Если из такой идеоло-
гии исходить, то ничего вообще делать 
не надо.
— Какие у Crocus Group сейчас ос-
новные источники дохода? 

— У нас три источника дохода. Вы-
ставочная индустрия приносит 30%, 
и оставшиеся 70% — сдача в аренду 
торговых площадей и наша рознич-
ная сеть.
— Вы держите все под контролем, 
это не утомляет?

— Пока мозг выдерживает, я, в 
принципе, все помню. Если сейчас 
вы спросите меня: размеры каждого 
здания, высоту и толщину колонн, — 
все могу рассказать. В «Крокус Сити 
Молле» — колонны по 55 см шириной, 
толщина перекрытия между первым и 
вторым этажами — 72 см, высота эта-
жа «пол-пол» — 5,03 м, длина молла — 
254 м, ширина — 105 м, размер стекла 
2×1 м и т.д. 

Полную версию  читайте на www.rbc.ru

— Не позвонили, а пригласили на 
совещание в правительство.

«ДАЖЕ ЕСЛИ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ — 
НУЛЬ, МЫ НЕ УМРЕМ»

— Госкомпания «Автодор» собира-
ется заменить подрядчика по стро-
ительству Центральной кольцевой 
автодороги, ЦКАД, которая станет 
платным дублером подмосковной 
«бетонки». Вместо «Стройгазкон-
салтинга», предупредившего, что 
не сможет исполнить контракт, 
возведение первой секции могут 
доверить Crocus Group. Это реше-
ние уже принято?

— По ЦКАД, как вы знаете, мы уча-
ствовали в конкурсе [в 2014 году], но 
не прошли. Сейчас, в связи с тем что 
СГК трансформировался и у него но-
вые собственники [сообщалось, что 
Газпромбанк и инвестфонд UCP при-
обрели 100% СГК у его акционеров, 
крупнейшим из которых был Руслан 
Байсаров], сделали переуступку прав. 

Вопрос долго обсуждался в ФАС, мо-
жет ли Crocus получить объект: год 
назад был аукцион — сейчас другая 
форма. Вопрос тянется с ноября, но 
мы уже приближаемся к подписанию 
контракта.
— Когда рассчитываете подписать?

— Обещали в августе.
— Вы собрали специальную коман-
ду под ЦКАД?

— Команду не надо собирать, она 
вся здесь. У нас свое архитектурное 
бюро, где работают 60 архитекторов, 
управление по строительству — 161 
человек, свои сметный, транспорт-
ный отделы  — 664 человека, отдел 
технического надзора, служба глав-
ного инженера — 970 человек, 3,5 тыс. 
непосредственно самих строителей. 
Все в полной боевой готовности, ни-
чего собирать не надо. У нас очень 
серьезный боевой кулак, знаете, как 
у Красной армии в 1945 году. Сейчас 
мы строим стадион, океанариум, тре-
тий [торгово-развлекательный центр] 
Vegas в Кунцево площадью 287 тыс. кв. 

м, высотную башню — 158 тыс. кв. м, 
проектируем две гостиницы — Holiday 
Inn на 1050 номеров и Mariott на 500 
номеров.
— Эта махина поможет вам найти 
поставщиков материалов для до-
рог по сходной цене?

— Правильный вопрос, потому что 
в смете [по ЦКАД] — цены прошло-
го и даже позапрошлого года. Песок, 
по-моему — 250 руб. [за тонну], ще-
бень — тоже ниже текущих цен. Про-
блема решается двумя путями.

Первый путь самый плохой — это 
обратиться в правительство и ска-
зать, что в смете не те цены. Второй 
путь — обратиться в правительство с 
предложением оптимизации проек-
та. Допустим, в проект заложено 22 
км эстакад, но при ближайшем рас-
смотрении во всех точно нет необхо-
димости. Развязки и эстакады мож-
но делать, но не 22 км из 48 км. За 
счет этого — оптимизировать проект 
и уместиться в смету, чтобы еще хва-
тило на щебень и песок.

Арас Агаларов и  Crocus Group

Инженер из Баку
Арас Агаларов родился в 
Баку в 1955 году. В 1977 году 
он окончил Бакинский по-
литехнический институт по 
специальности «инженер 
электронно-вычислительных 
машин», после чего работал 
сначала в НИИ, затем в ба-
кинском городском комитете 
КПСС. В 1983 году Агаларов 
переехал в Москву, где до 
1987 года обучался в высшей 
школе профсоюзного движе-
ния ВЦСПС имени Шверника. 
В 1988–1990 годах был млад-
шим научным сотрудником в 
научном центре ВЦСПС.

«  Я сам работал освобожден-
ным председателем профсо-
юзного комитета. Но это было 
мне в тягость. Все варианты 
продолжения карьеры вроде 
работы в НИИ или написания 
докторской диссертации, — 
все было притянутым за 
уши». 

Агаларов о перестройке  
(РБК, апрель 2015 год)

Бизнес
В 1989 году Агаларов осно-
вал кооператив «Шафран», 
экспортирующий сувениры и 
импортирующий компьютер-
ную технику. Позднее в том же 
году он создал американо-со-
ветское совместное коммер-
ческое предприятие «Крокус 
Интернэшнл» (в 1992 году 
преобразовано в ЗАО «Кро-
кус», или Crocus Group). 
Первоначально основным 
направлением деятельности 
компании был выставочный 
бизнес, но в 2000 году выста-
вочная программа была про-
дана. Сейчас группа управляет 
недвижимостью (в том числе 
торгово-выставочным ком-

плексом «Крокус-сити») и яв-
ляется одним из крупнейших 
девелоперов в России. На 
деньги Crocus Group построе-
на станция метро «Мякинино», 
расположенная на террито-
рии «Крокус-сити». В группу 
входят «Крокус-Банк» и ком-
пания «Крокус Финанс». Сам 
Агаларов в 2014 году оценил 
годовой оборот Crocus Group 
примерно в $1 млрд.  

«  Бизнесом я начал занимать-
ся в 1988 году. Первый коопе-
ратив мы назвали «Шафран». 
Потом это перевели на ан-
глийский язык, и получился 
«Крокус». 

Агаларов о перестройке  
(РБК, апрель 2015 год)

Сложные госконтракты 
Crocus Group была гене-
ральным подрядчиком 
строительства объектов 
Дальневосточного федераль-
ного университета на острове 
Русский во Владивостоке, где 
в 2012 году проходил саммит 
АТЭС. По данным «Коммер-
санта», после этого Агаларов 
не раз заявлял, что больше 
не будет работать по госкон-
трактам. Он оценивал убытки 
от этого проекта в 3,5 млрд 
руб. Тем не менее в декабре 
2014 года стало известно, что 
Crocus Group построит стадио-
ны в Ростове-на-Дону и Кали-
нинграде в рамках подготовки 
к чемпионату мира по футболу 
2018 года. По словам Агала-
рова, после выполнения го-
сконтрактов группа компаний 
планирует сосредоточиться 
на строительстве масштабных 
офисных площадей возле 
«Крокус Сити». Бизнесмен 
полагает, что этот проект будет 
успешнее конкурирующего 

«Москва-Сити», который он 
считает градостроительной 
ошибкой.   

«  Соперничать в деньгах мне 
неинтересно — интересно 
соперничать, что кто делает. 
Если я строительством за-
нимаюсь — значит, должен 
строить только красивые 
объекты, о которых говорят и 
в России, и во всем мире. Это 
меня заводит и подпитывает. 
Еще важно, чтобы вещи были 
связаны с моим именем. Где 
могу — свою фамилию, так 
сказать, фиксирую. Вешаю та-
блички. Считаю, должен быть 
закон — каждый, кто что-то 
строит, должен писать на 
этом фамилию, чтобы было 
стыдно, если дом плохой или 
некрасивый». 

Агаларов о личном  
(«Огонек», февраль 2015 год) 

Личные достижения
Агаларов – организатор и пре-
зидент Союза производителей и 
импортеров России, член прав-
ления РСПП и член президиума 
Всероссийского азербайджан-
ского конгресса. В 2015 году 
журнал Forbes поместил его на 
46-е место богатейших бизнес-
менов России. Его состояние 
оценивается в $1,9 млрд.  

«  Могу честно сказать, что ни 
разу в жизни не испугался. 
Никогда. Знаю, что, если 
струшу, не смогу жить. Просто 
должен буду умереть от сты-
да перед собой. От того, что 
в какой-то ситуации промол-
чал или мне сказали — я не 
ответил. <…> Даже если буду 
знать, что меня убьют, все 
равно не промолчу». 

Агаларов о личном  
(«Огонек», февраль 2015 год)
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Зачем Ларри Пейдж и Александр Брин перестраивают свою компанию

Google по Баффету
ОЛЕГ МАКАРОВ

Google Inc. объявила о полной 
реорганизации бизнеса. Ее 
легендарные основатели Ларри 
Пейдж и Александр Брин взяли 
на вооружение модель не менее 
легендарного инвестора Уоррена 
Баффета.

БОЛЬШЕ ЧЕМ GOOGLE

Google, уже давно вышедший за пре-
делы web-операций, меняет струк-
туру своего бизнеса, включающего 
помимо интернет-поиска разработ-
ку ПО, создание новых технологий, 
стриминговый видеосервис, вен-
чурные инвестиции, здравоохране-
ние, «умные» экосистемы для быта 
и иные направления. Компания объ-
явила в ночь на вторник о создании 
мегаконгломерата Alphabet Inc. (англ. 
«алфавит»). Инвесторы положитель-
но встретили сенсационную новость 
от Google. Акции компании подоро-
жали на 4,3% на торгах в Нью-Йорке 
во вторник (по состоянию на 20:30 
мск), капитализация составляла поч-
ти $464 млрд.

Успешная и во многом уже леген-
дарная международная корпорация, 
основанная в конце 1990-х как неболь-
шой стартап, решила усилить свои точ-
ки роста и взять на вооружение уни-
кальную бизнес-модель Berkshire 
Hathaway. За 50 лет своей работы хол-
динг миллиардера Уоррена Баффета 
продемонстрировал феноменальный 
рост (в том числе акции подорожали 
на 1,8 млн процентов). Парадоксаль-
но, но Баффет нарочито сторонится 
IT-отрасли — альфа и омеги высоко-
технологичной империи Сергея Бри-
на. И тем  не  менее за  очертаниями 
Alphabet видится именно филосо-
фия Berkshire Hathaway, единодушны 
IT-комментаторы.

«Новые технологии увеличат эф-
фективность бизнеса не на 10%, а в 10 
раз», — утверждал в интервью Financial 
Times в октябре 2014 года единомыш-
ленник Брина и сооснователь Google 
Ларри Пейдж.

Пейдж вместе с  Брином встанет 
у руля новой холдинговой компании 
в качестве генерального директора, 
Брин будет президентом Alphabet. 
Пост финансового директора отой-
дет Рут Порат, которую Google ранее 
переманил из Morgan Stanley. Генди-
ректором Google (основного бизнеса 
Alphabet) вместо Ларри Пейджа на-
значен Сундар Пичаи — до этого стар-
ший вице-президент по продуктам 
Google (браузер Chrome, мобильная 
операционная система Android, при-
ложения).

«Новые технологии увеличат 
эффективность бизнеса 
не на 10%, а в 10 раз», — 
утверждал в интервью Financial 
Times в октябре 2014 года 
единомышленник Брина 
и сооснователь Google Ларри 
Пейдж

Алфавит как бизнес-концепт

Alphabet может показаться 
куда более прозаичным назва-
нием для IT-гиганта, чем Google 
(число, представляющее со-
бой единицу со 100 нулями, 
которое Пейдж и Брин взяли 
за основу названия для своего 
бизнеса в 1998 году).
«Нам понравилось название 
«алфавит», потому что он 
представляет собой набор 
букв, которые обозначают 
звуки языка, одного из самых 
важных явлений для человека, 
а также инструмент, с помощью 
которого мы индексируем дан-
ные в поисковике Google, — 
пояснил Пейдж. — Нам также 
понравилось, что слово совпа-
дает с коэффициентами аль-
фа/бета — мерами доходности 
инвестиций относительно бен-
чмарка, — как раз то, к чему мы 
стремимся!».

Бизнес Google  
от А до Z

A   Android / AdSense / 
Analytics / Ara /  
AdMob / Alerts

B   Blogger / Boston Dynamics 
/ Books

C   Calico / Cardboard / Capital 
/ Contact lenses

D   Drive / DeepMind / Design 
/ DoubleClick

E   Earth / Express
F   Fiber / Fi / Flights / 

FeedBurner / Firebase / 
Finance

G   Google (duh) / Gmail / 
Glass / Groups

H   Hangouts
I   Images / Ingress / Inbox / 

Invite Media
J   Jump
K   Keep
L   Local / Loon

M   Maps / My Business / 
Makani

N   Nexus / News / Now / Nest
O   Offers
P   Plus / Play / Photos / 

Picasa / Pixate / Patents
Q   [Nexus] Q
R    Refine / reCaptcha
S   Search / Self-driving car 

/ Shopping / SageTV / 
Stackdriver / Skybox/ Skia 
/ Scholar

T   Translate / Tango
U   URL shortener
V   Voice / Ventures / 

VirusTotal / Video
W   Wear / Wallet / Web Toolkit 

/ Wing
X   Google X labs
Y   YouTube
Z   Project Zero / Zagat

Новая структура по замыслу ру-
ководства Alphabet позволит обосо-
бить не связанные между собой на-
правления деятельности холдинга, 
дать каждой из его компаний больше 
полномочий, подчинив их  отдель-
ным CEO, уточнить бизнес-страте-
гии для улучшения инвестиционной 
привлекательности, а также повы-
сить эффективность распределения 
финансовых средств внутри кон-
гломерата, а значит, и всего бизне-
са в целом.

ВЫРУЧКА ВРОЗЬ

В  прошлогоднем интервью FT 
Пейдж, рассказывая о  Google за-
втрашнего дня, сказал, что  компа-
ния будет развиваться самостоя-
тельно, без оглядки на чужой опыт. 
При этом он привел Уоррена Баффета 
в качестве образцового управленца, 
на которого стоит ориентироваться 
в решении таких масштабных задач, 
как построение высокоэффективно-
го бизнеса. Пейдж повторил этот 
тезис спустя два месяца, в декабре 
2014  года, поставив организаци-

Основатели интернет-гиганта Сергей Брин (сверху) и Ларри Пейдж (снизу) всегда говорили, что Google никогда не был и не намеревался становиться 
обычной компанией
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Google по Баффету

Что входит в Google Что еще войдет в Alphabet

Источник: данные компании

10 августа основатели Google Сергей Брин и Ларри Пейдж объявили о создании новой холдинговой 
компании Alphabet Inc., в которую войдут Google и другие компании

Google Play — приложение для скачивания платных
и бесплатных программ, музыкальных композиций, 
фильмов, электронных книг, периодических изданий.
Все приложения работают на операционной системе 
Android. В Google Play можно найти продукты как 
собственно Google, так и сторонних разработчиков.

YouTube — сайт, с помощью которого пользователи могут 
делиться видеоконтентом. Созданный в 2005 году, YouTube 
был продан корпорации Google в ноябре 2006 года
за $1,65 млрд. YouTube — один из самых популярных сайтов
в мире, изменивших стиль общения в социальных сетях.

Android — мобильная операционная система, основанная 
на ядре Linux. Эта ОС в первую очередь предназначена для 
устройств с сенсорными экранами: смартфонов, планшетов 
и других. В 2013 году в Google Play было загружено более 
миллиона приложений для Android, которые к тому 
времени скачали более 50 млрд раз.

Google Search — поисковая машина, которая большинству 
пользователей интернета известна как собственно Google. 
Именно с него в 1997 году Пейдж и Брин начали строить 
свою империю. Каждый день Google Search обрабатывает 
более 3 млрд запросов — по этому показателю она самая 
популярная в мире.

Google Maps — приложение для загрузки на настольные 
компьютеры географических информационных систем, 
сочетающих в себе традиционные карты и сервис для 
пользователей. Google Maps также позволяет использовать 
спутниковые изображения земной поверхности
и панорамный обзор улиц многих городов мира, 
прокладывать пользовательские маршруты и т.д. В 2013 
году появился и Google Maps для мобильных платформ.

Chrome — интернет-браузер, используемый как
в настольных компьютерах, так и в смартфонах. Впервые 
представленный в сентябре 2008 года, Chrome в августе 
2015 года занял долю 56% среди всех браузеров, 
установленных на настольные компьютеры. У Chrome 
минималистичный дизайн, а его универсальность 
позволяет пользователю сохранять свои закладки
на любых устройствах, где установлен этот браузер. 

Google Capital – cозданный в 2013 году фонд, 
занимающийся финансированием компаний, 
преодолевших этап стартапа. В числе приоритетных 
направлений для вложений — финансы, недвижимость
и программное обеспечение. У портфельных компаний 
фонда есть возможность обращаться за консультациями
к топ-менеджменту Google.

Nest – принадлежащая Google компания-производитель 
термостатов и прочего оборудования для «умных» домов. 
Nest может совмещаться с разными устройствами –
от автомобилей до фитнес-браслетов.

Calico — компания, основанная в 2013 году, которая 
занимается исследованиями в области старения
и продления жизни. Название компании происходит
от сокращения California Life Company (дословный
перевод – Калифорнийская компания жизни). В сентябре 
прошлого года компания сообщила о планах по открытию 
центра по исследованию заболеваний, связанных
со старением, в том числе рака.

Google fiber – проект по налаживанию инфраструктуры 
сети высокоскоростного доступа в интернет (1 Гбит/с)
с помощью оптоволоконной связи по низкой цене. Google – 
единственный провайдер в США, который предоставляет 
такую скорость доступа. Согласно тарифным планам 
Google Fiber, стоимость 1 Гбит/с составляет $70 в месяц
без ограничений трафика.

Google X – подразделение корпорации, занимающееся 
разработками перспективных технологий, таких как очки 
дополненной реальности Google Glass, контактные линзы, 
измеряющие уровень сахара в крови, самоуправляемый 
автомобиль, проект по обеспечению всего мира доступом
в интернет (налаживание интернет-сети с помощью 
воздушных шаров в стратосфере) и тому подобное.

Google Ventures – инвестиционное подразделение, 
инвестирующее проекты в США и Европе. Тематика 
стартапов ничем не ограничена. Размер инвестиций может 
составлять до $300 млн в год. Фонд инвестирует в проекты 
на всех стадиях — от посевной до стадии роста.

Как Google превратится в Alphabet

Корпорация Google в 2014 году, $ млрд
Доходы                                               Расходы                               Прибыль
   

Всего

66 14,449,5

45,1

14

6,9

Рекламные доходы
от сайтов, входящих
в Google Network

Рекламные
доходы
от сайтов
Google

Другие доходы

онную модель Berkshire Hathaway 
в пример на встрече с ведущими ак-
ционерами Google Inc.

По  сути структура Berkshire 
Hathaway  — ориентир, от  которого 
Alphabet сможет оттолкнуться на ран-
нем этапе построения нового конгло-
мерата. «Наша задача — найти для ка-
ждой из компаний опытного CEO, а мы 
с Сергеем сможем им помогать», — от-
метил Пейдж в блог-посте, посвящен-
ном созданию Alphabet.

«Основной бизнес Google отлича-
ется очень высокой прибыльностью 
и по большей части дотирует осталь-
ной, который выйдет на рентабель-
ность лишь спустя годы, — объясняет 
IT-аналитик Джек Доусон. — Разделе-
ние активов покажет реальную рен-
табельность основной операцион-
ной деятельности компании». Смысл 
этой процедуры — начать финанси-
ровать непрофильные направления 
бизнеса по той же модели, по кото-
рой Berkshire финансирует, например, 
свой железнодорожный или девело-
перский. «Дойной коровой» Berkshire 
исторически является страховой биз-
нес, который гарантированно позво-
ляет собирать многомиллиардный 

объем страховых премий, — эти сред-
ства инвестируются в другие подраз-
деления.

Иными словами, в каждом отдель-
ном случае инвесторы смогут точ-
нее прогнозировать окупаемость 
того или иного бизнеса Alphabet, будь 
то  беспилотные электрокары, кон-
тактные линзы, картографический 
или иные сервисы, а это один из клю-
чевых факторов при принятии инве-
стиционных решений.

«Слухов о  том, сколько средств 
Google вкладывал в  свои проекты, 
было море, — говорит Колин Гиллис, 
аналитик BGC Financial. — С этого дня 
все будет иначе, поскольку появилась 
структура, которая сможет интегриро-
вать любой сторонний бизнес, привле-
кательный как объект для приобрете-
ния».

Приход в  Google в  мае 2015  года 
Рут Порат на должность главного фи-
нансового директора (после пяти лет 
работы как CFO Morgan Stanley), судя 
по  всему, подготовил объявленную 
сегодня реорганизацию, предполага-
ет Wired, добавляя, что пример Уорре-
на Баффета в принятии этого решения 
мог все же сыграть ключевую роль. 
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Розничная сеть впервые построит мясоперерабатывающий завод

Забито для Auchan
Врио первого вице-губернатора 

Тамбовской области Александр Дубо-
вик отметил лишь, что официальное 
объявление о старте проекта должно 
состояться в первых числах сентября.

Auchan рассматривал площадки и 
в других областях — Липецкой и Во-
ронежской. «Они [Auchan] собирались 
спонсировать наших фермеров, что-
бы те под них растили скот, а мы в 
этой цепочке выступали бы убойной 
площадкой», — рассказала директор 
мясоперерабатывающего комбината 
«Луч» в Липецкой области Елена Ро-
дионова. Изучались также площадки 
под Воронежем, добавил Дубовик.

СТАВКА НА ФЕРМЕРОВ

Начальник отдела стратегического 
развития компании «Тамбовский об-
ластной земельный фонд» Александр 
Гаев рассказал РБК, что убой скота для 
Auchan будет осуществлять «Тамбова-
гроинвест». В презентации «Тамбова-
гроинвеста» отмечается, что компания 
построит две линии: по убою свиней 
производительностью 60 голов в час 
и по убою КРС (с возможностью риту-
ального убоя халяль) производитель-
ностью 10 голов в час. Цеха будут за-
пущены в августе и сентябре 2016 года, 
инвестиции составят 320 млн руб.

Осенью ретейлер начнет массо-
во заключать пятилетние договоры 
с крестьянско-фермерскими хозяй-
ствами на поставку туш, говорит Фи-
лин. «Auchan привлек [французскую] 
компанию Genes Diffusion, которая 
предложит фермерам мероприятия 
по селекции и генетике. Вместе они 
уже провели зооветеринарный аудит 
хозяйств Тамбовской области», — рас-
сказывает чиновник. Плюс Auchan 
профинансирует последние 100 дней 
откорма животных: скот будут кор-
мить концентрированными зерно-
выми смесями для улучшения каче-
ственных показателей мяса.

По данным эксперта рынка мяса 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Даниила Хотько, боль-
шая часть говядины в России про-
изводится в личных подсобных хо-
зяйствах, а выпуск в корпоративном 
секторе невысок. По оценке Нацио-
нальной мясной ассоциации, доля 
личных хозяйств в производстве 
говядины составляла около 68% в 
2014 году. В прошлом году в хозяй-
ствах всех категорий было выпущено 
около 9 млн т скота и птицы в убой-
ном весе (на птицу пришлось 46%, на 
свинину — 33%, на говядину — 18%).

Как объясняет Хотько, около 85% 
всей говядины — это мясо молочного 
скота. В последние годы развиваются 
несколько крупных проектов в мяс-
ном скотоводстве, добавил он: «Мира-
торг» в Брянской области (мощность 
по переработке —  130 тыс. т), «Зареч-
ное» (30 тыс. т) в Воронежской, «Ал-
биф» (20 тыс. т) в Липецкой. «Проекты 
еще только выходят на полную мощ-
ность», — поясняет Хотько.

ПЕРВЫМ ИЗ РЕТЕЙЛЕРОВ

«Подобных мощностей в мясопере-
работке нет ни у одного российско-
го ретейлера, — отмечает Хотько. — 

Россельхознадзор 
не доволен

30 июля 2015 года 
Федеральная служба по ветеринар-
ному и фитосанитарному надзору 
(Россельхознадзор) по результатам 
проверки продукции в четырех 
московских гипермаркетах «Ашан» 
установила, что работники сети 
продлевают сроки годности охлаж-
денного мясного сырья в процессе 
его хранения, переработки и ре-
ализации. Ведомство проверяло 
магазины сети по жалобе потреби-
теля, пояснял РБК представитель 
Россельхознадзора.

31 июля 
служба сообщила о просроченной 
колбасе в пицце Auchan.

4 августа 
Россельхознадзор объявил, что 
сырьевой состав, указанный на эти-
кетках продукции собственного про-
изводства ретейлера, не совпадает 
с фактическим составом. В говяжьем 
фарше были обнаружены ДНК сви-
нины, курицы, баранины, которые 
не значились на маркировке. Рос-
сельхознадзор первоначально также 
упомянул про ДНК лошади, но затем 
удалил это сообщение со своего сай-
та. Auchan потребовал публичного 
опровержения сведений о содержа-
нии конины в его продукции.

5 августа 
служба сообщила о новых претензи-
ях: ее специалисты установили факт 
хранения кишечного сырья, которое 
используется для приготовления 
мясных полуфабрикатов, в поме-
щении для специй с нарушением 
температурного режима. Также 
проверяющие сочли, что ретейлер 
не соблюдает ветеринарно-сани-
тарных правил сбора, утилизации 
и уничтожения биологических 
отходов. Компания сообщила, что 
начала собственное расследование, 
а, получив протоколы исследований 
Россельхознадзора, частично согла-
силась с претензиями ведомства.

8 августа 
Россельхознадзор вновь опубликовал 
данные проверок магазинов и рас-
пределительного центра ретейлера. 
В мясной продукции ведомство обна-
ружило листерии, было указано, что 
превышено допустимое количество 
бактерий группы кишечной палочки.

11 августа 
управление Россельхознадзора 
по Москве, Московской и Тульской 
областям пообещало добиться оста-
новки собственного мясного про-
изводства в цехах «Ашана». Служба 
составила протокол об администра-
тивном правонарушении и передаст 
дело в суд, говорится в сообщении 
Россельхознадзора.

Но  цель понятна, компания хочет 
сэкономить  на издержках при по-
купке у оптовых компаний. Компа-
нии давно стараются добавлять себе 
маржу при помощи собственного 
производства». 

Филин уверен, что Auchan хо-
чет контролировать производство 
«от поля до прилавка»: «По штрих-
коду на товаре можно будет отсле-
дить происхождение животного, 
его рацион и место производства». 

Поставлять туши для «Ашана» будут крестьянско-фермерские хозяйства, которым ретейлер,  
в частности, будет оплачивать последние 100 дней откорма животных
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 Окончание. Начало на с. 1 

Собственное производство в выручке 
и ассортименте продовольственных сетей России

Сеть
Доля собственных 
полуфабрикатов,  

% выручки

Доля разделанного 
в магазинах мяса,  

% выручки

«Лента» 4,3 8–9

«О’Кей» 4,5–4,8 5–6

«Ашан» 1,8–2 2

Metro 2–2,2 3,5–4

«Магнит» 2–2,5 3–3,5

«Глобус» Более 25 До 10

«Бахетле» 40–45 Более 5

Источник: «INFOLine-Аналитика»

По оценке 
Национальной 
мясной ассоци-
ации, доля лич-
ных хозяйств в 
производстве 
говядины со-
ставляла около 
68% в 2014 году
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Розничная сеть впервые построит мясоперерабатывающий завод

Забито для Auchan

Гендиректор «INFOLine-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров также счи-
тает решение ретейлера страховкой 
от возможных проблем с качеством 
продукции (подробнее о конфликте 
Auchan с   Россельхознадзором чи-
тайте в справке).

По данным «INFOLine-Аналити-
ки», сегодня в выручке Auchan на 
продажи разделанного в магазине 
мяса приходится 2%, у остальных 
ретейлеров эта доля, как прави-
ло, выше, например в сетях Globus 
и «Лента»  — 10 и 8–9% соответс-
твенно.   

Строительство начнется в сентябре, 
а запуск запланирован на четвер-
тый квартал 2016 года; соглашение 
о сотрудничестве с областью было 
подписано в июле 

Российский рынок 
мяса в цифрах

9 млн т 
составляет объем российского 
рынка мяса

18% рынка
приходится на производство говя-
дины, свинины — 33%, а на мясо 
птицы — 46%

19,6 млн голов 
составляло поголовье свиней в хо-
зяйствах РФ на 1 января 2015 года

28% 
равнялось сокращение совокупно-
го объема импорта мяса и мясных 
субпродуктов в 2014 году

187,9 млрд руб.
выделено государством на програм-
му развития сельского хозяйства 
и регулирования рынков сельско-
хозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия на 2013–2020 годы

На 54,3% 
выросла в 2014 году «на фоне 
сокращения импорта свинины 
и роста цен на продукцию свино-
водства» EBITDA производителя 
свинины «Мираторга» 

Данные: Национальная мясная 
ассоциация, «Мираторг»

Auchan в России

ООО «Ашан» — до-
чернее предприятие 
французской Auchan 
Group. Сегодня компания 
управляет 86 магази-
нами в России, в том 
числе 56 классическими 
гипермаркетами «Ашан» 
(из них один находится 
в Тамбове), 24 гипер-
маркетами формата 
«Ашан сити» и шестью 
гипермаркетами «Наша 
радуга». В рейтинге 
крупнейших ретейлеров 

России, составленном 
компанией «INFOLine- 
Аналитика», выруч-
ка «Ашана» оценена 
в 338 млрд руб., он зани-
мает третье место после 
«Магнита» и Х5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Кару-
сель»). Французская 
группа Auchan с общей 
выручкой €53,5 млрд ра-
ботает в 16 странах мира, 
ее сеть насчитывает 
1657 магазинов.
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ТРАНСПОРТ Внуково, Домодедово и Шереметьево не хватает средств ФНБ 

Экономия на аэропортах
ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ

Аэропортам, РЖД и «Автодору» 
придется сэкономить 20% от за-
явки в ФНБ на 263 млрд руб. на 
развитие Московского авиаузла. 
Экономии на железнодорожной 
части проекта уже не хватает для 
компенсации роста стоимости 
аэропортовой.

ДОРОГИ ПОД ОТКОС

В июне 2014 года аэропорты Внуково, 
Домодедово и Шереметьево вместе с 
РЖД и «Автодором» подготовили и по-
дали семь заявок на получение средства 
ФНБ на развитие Московского авиаузла, 
рассказал РБК глава дирекции Москов-
ского транспортного узла (МТУ) Виктор 
Еремин. Они запросили софинансирова-
ние проектов в объеме 263,17 млрд руб. 
Аэропортам требовались 71,68 млрд руб. 
на перроны, взлетно-посадочные поло-
сы и рулежные дорожки. 182,25 млрд руб. 
предлагалось потратить на железные до-
роги, по которым пойдут аэроэкспрес-
сы. На платный участок автомобильной 
дороги М-4 «Дон» в Домодедово в ФНБ 
запросили 9,24 млрд руб.

Прежде чем попасть в Минэко-
номразвития, осенью 2014 года заяв-
ки были одобрены Минтрансом и РЖД.

Первоначально из ФНБ планирова-
лось выделить 208 млрд руб., но к осе-
ни 2014 года план затрат вырос, и зая-
вители просили уже 263,2 млрд руб. По 
информации источников «Коммерсан-
та», такая сумма была названа  в октя-
бре прошлого года на совещании пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова 
с представителями Минэкономики, 
Минфина и Минтранса. Но первый ви-
це-премьер поручил заявителям опти-
мизировать эту сумму .

ДОРОГИЕ АЭРОПОРТЫ

По словам представителя дирекции 
МТУ, оптимизировать затраты сначала 
решили за счет железнодорожной ча-

БАНКИ В группе «Лайф» ввели ограничения на снятие денег со счетов

Наличные по записи
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Пять из шести банков, входящих 
в группу «Лайф», ограничили 
выдачу наличных в банкоматах 
и операционных кассах. Крупные 
вклады выдаются по предзаказу 
за несколько дней.

  Выдача наличных ограничена в банке 
«Экспресс-Волга», Вуз-банке, Газэнер-
гобанке, самарском банке «Солидар-
ность» и Пробизнесбанке. Все кре-
дитные организации входят в группу 
«Лайф», которую контролируют Сергей 
Леонтьев и Александр Железняк. Как 
сообщили РБК сотрудники колл-цен-
тров этих банков, держатели зарплат-
ных и кредитных карт могут снять 
сумму, не превышающую 15 тыс. руб.

«У нас идет проверка ЦБ, поэтому 
мы сверяем балансы по нашим зар-

платным клиентам», — пояснил со-
трудник колл-центра самарского банка 
«Солидарность» Дмитрий. В Пробиз-
несбанке также объяснили ограниче-
ния проверкой, которую проводит ре-
гулятор.

В Вуз-банке и Пробизнесбан-
ке готовы вернуть вклады по пред-
варительной записи не ранее 18–
19 августа. «Мы получаем заявки 
от вкладчиков, поэтому требуемой 
суммы может не оказаться в отделе-
нии в нужный момент», — заявила со-
трудница колл-центра Пробизнесбан-
ка Ольга.

Ситуация с возвратом вкладов везде 
разная. Сотрудник колл-центра банка 
«Экспресс-Волга» рассказала, что по-
лучить крупную сумму можно, пред-
варительно записавшись у операцио-
ниста. В пресс-службе банка сообщили, 
что «выдача средств по вкладам осу-

ществляется, для корректного плани-
рования денежных потоков крупные 
суммы выдаются по предварительным 
заявкам».

Представитель банка «Пойдем!» 
сказал, что сумму свыше 200 тыс. руб. 
можно получить либо по предвари-
тельной записи за три   дня, либо вос-
пользовавшись системой онлайн-пе-
реводов. «Вы предоставляете нам 
реквизиты счета в другом банке, и на 
следующий день деньги уже должны 
поступить на счет», — сообщил он.

В банке «Солидарность» вкладчи-
кам также необходимо предваритель-
но подавать заявку на возврат вкла-
да. «Получить деньги в кассе в тот же 
день можно, если сумма не превыша-
ет 100 тыс. руб.», — сообщил сотрудник 
колл-центра.

РБК ожидает комментарий 
пресс-службы Пробизнесбанка.

Как ранее сообщал РБК, в пятницу 
АСВ ввело временную администрацию 
в опорном банке группы «Лайф» — Про-
бизнесбанке. Также 7 августа Пробиз-
несбанк был отключен от системы элек-
тронных платежей Банка России БЭСП 
(через нее банки проводят платежи), 
в понедельник, 10 августа, банк вновь 
подключили к этой системе. Источник, 
близкий к группе «Лайф», также расска-
зал, что ЦБ рассматривает возможность 
санации банков группы с выделением 
кредита в размере около 100 млрд руб.

Пробизнесбанк, по данным портала 
banki.ru, занимает 58-е место по акти-
вам среди всех российских банков. Ос-
новным владельцем Пробизнесбанка 
является Сергей Леонтьев, который че-
рез подконтрольный ему Alivikt владе-
ет долей 52,9%, у Железняка — 21,6%, 
у фонда East Capital — 19,9%, осталь-
ное — у миноритарных акционеров. 

сти. Стоимость проектов на железной 
дороге снизилась со 182,25 млрд руб. до 
158,1 млрд руб. Из них 69,4 млрд руб. 
предложено направить на развитие 
киевского направления (Внуково), 
57,7 млрд руб. — савеловского (Шере-
метьево) и 31 млрд руб. — павелецкого 
(Домодедово).

Эти расчеты должно утвердить 
Минэкономразвития. Заявки нахо-
дятся там в статусе «комплексно-

го обоснования», поясняют в дирек-
ции МТУ.

Но сейчас экономию на железных 
дорогах может свести на нет корректи-
ровка расходов на аэропорты. По заяв-
кам в ФНБ на Внуково планировалось 
выделить 8,6 млрд руб., на Шереметье-
во — 20 млрд руб. Домодедово заяви-
ло 43,1 млрд руб.: деньги требуются в 
том числе на третью взлетно-посадоч-
ную полосу.

В дирекции МТУ отмечают, что в те-
кущей экономической ситуации и из-за 
ослабления рубля нужно корректировать 
объем требуемых инвестиций. По дан-
ным МТУ, в среднем операторы аэро-
портов оценивают рост своих затрат на 
проекты из заявки в ФНБ в 15–20%: опе-
раторам аэропортов необходимо уже не 
71,68 млрд руб., а около 82–86 млрд руб.

Например, в Домодедово был со-
гласован ряд объектов, на рекон-

Изначально аэропорты хотели получить из ФНБ 71,68 млрд руб., но сейчас они оценивают проекты из заявок уже в 82–86 млрд
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В банке  
«Солидарность» 
вкладчикам  
также необхо-
димо предвари-
тельно подавать 
заявку на воз-
врат вклада
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Совокупные сборы РСП, РАО и ВОИС 
за 2013 год превысили 5,5 млрд руб. 
(отчетности за 2014 год пока нет). 
Кому конкретно перечисляют день-
ги эти организации, в документах не 
раскрывается. Например, РСП указал, 
что в 2013 году собрал 3,4 млрд руб., а 
2,2 млрд руб. направил правооблада-
телям, конкретные адресаты не на-
званы. РАО также не указывает полу-
чателей. ВОИС написала, что собрала в 
2013 году 900 млн руб. и распределила 
600 млн руб. — по 300 млн руб. исполни-
телям и производителям фонограмм.

Гендиректор РАО Сергей Федотов 
считает работу общества эффектив-
ной, а причины интереса ведомства 
к РАО видит в «организованной про-
тив общества заказной кампании». Фе-
дотов обратил внимание на то, что за 
десять лет сумма сборов увеличилась 
в пять раз, до 4,58 млрд руб. в 2014 году, 
а сумма выплат правообладателям — 
в шесть раз, до 4,3 млрд руб. за про-
шлый год.

По его словам, РАО на регулярной 
основе проходит «все необходимые 
проверки соответствующих органов, 
не имея при этом никаких нареканий 
и претензий к своей деятельности», 
к тому же члены РАО «не высказыва-
ют никаких недовольств в отношении 
прозрачности деятельности нашей ор-
ганизации». Федотов заявил, что если 
будет придуман и предложен еще бо-
лее эффективный законный механизм 
для усовершенствования деятельности 
организаций, то РАО примет в этом 
«самое активное участие».

КОМАНДА ТРЕХ

До сих пор все три общественные орга-
низации фактически управлялись од-
ной командой. Гендиректор  РАО Сергей 
Федотов занимал аналогичную долж-
ность в РСП, его первый заместитель 
в РСП Андрей Кричевский возглавлял 
ВОИС и являлся заместителем предсе-
дателя совета директоров РАО. Одним 
из учредителей РСП является Союз ки-
нематографистов Никиты Михалкова.

Однако в июне на съезде этих орга-
низаций было решено, что авторскими 
сборами займется новая структура: все 
три общества объявили об объединении 
в единую организацию «Профсоюз де-
ятелей культуры «Российское авторское 
общество». По словам представителя 
РАО, ее гендиректором назначен Федо-

тов. Как сообщил РБК Федотов, объеди-
нение трех обществ было одобрено пре-
зидентом Владимиром Путиным. «Знаю 
точно, что на последней встрече с Вла-
димиром Владимировичем [Путиным] 
Никита Сергеевич [Михалков] рассказал 
ему об инициативе создания профсоюза 
деятелей культуры «Российское автор-
ское общество», к которой, кстати гово-
ря, президент отнесся одобрительно», — 
сказал Федотов.

Никита Михалков, в свою очередь, 
вошел в совет профсоюза деятелей 
культуры «Российское авторское об-
щество»: его избрали на эту должность 
17 июля делегаты РАО, ВОИС, РСП на 
конференции трех обществ, пояснил 
РБК представитель РАО. Документы 
о создании организации и назначении 
ее руководства направлены в Минюст, 
добавил он.

Также на прошлой неделе стало из-
вестно, что регулирующие функции 
в отношении этой организации мо-
гут перейти в Федеральную службу по 
интеллектуальной собственности (Ро-
спатент), которую недавно возглавил 
бывший замминистра культуры Гри-
горий Ивлиев. До сих пор аккредита-
ции в сфере авторских прав выдавало 
Минкультуры.  

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ МОНОПОЛИЯ

Недовольство работой существующих 
общественных организаций неодно-
кратно выражали сами правообладате-
ли. Самый громкий случай произошел 
в 2014 году: поэт-песенник Илья Резник 
сообщил, что изъял права на свои про-
изведения из коллективного управле-
ния РАО. Он также пожаловался, что РАО 
монополизировало управление автор-
скими правами в России, в письме пре-
мьер-министру Дмитрию Медведеву.

По словам источника РБК, близкого 
к Минкомсвязи, ведомство давно ду-
мало о реформировании системы вне-
договорного управления правами, но 
выступило с инициативой сейчас, ког-
да у интернет-отрасли и правооблада-
телей в основном сходятся взгляды на 
управление правами после «борьбы с 
глобальной лицензией».

Глава Госконцерта Сергей Бунин 
разделяет позицию Минкомсвязи, 
считая, что существующий инсти-
тут управления сборами себя изжил. 
«Нынешняя ситуация — плодородней-
шая почва для коррупции и присвое-
ния средств авторов», — заявил Бунин 
РБК. «Я вот, например, знаю, что РАО 

платит немалые отчисления авторам 
с неизвестными фамилиями, которые 
почему-то все живут в южных регионах 
России. И куда там уходят эти деньги, 
мы вообще не знаем», — говорил в ин-
тервью газете «Ведомости» Бунин.

Суть бездоговорного управления за-
ключается в том, что РСП, РАО и ВОИС 
вправе собирать вознаграждения даже 
в пользу тех правообладателей, с ко-
торыми у них не заключены никакие 
договоры. «Это является нарушением 
обязательств, принятых Россией при 
вступлении в ВТО», — говорит дирек-
тор по стратегическим проектам Ин-
ститута исследований интернета Ири-
на Левова. В 2012 году Россия вступила 
в эту организацию, пообещав, что от-
менит бездоговорное управление ин-
теллектуальными правами с 1 января 
2013 года, напоминает она.

Омбудсмен по защите прав пред-
принимателей в сфере интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Семенов 
напомнил, что отказ от бездоговорного 
управления не является обязательной 
для всех стран нормой при вступлении 
в ВТО, но для России этот пункт был 
обязателен: на нарушение своих прав 
жаловались правообладатели из США 
и Европы.

В других странах уже существует 
коллективное управление правами на 
договорной основе. Например, в США 
система авторских отчислений работа-
ет по договорам с правообладателями, 
а реализуют эти функции три незави-
симых общества, рассказывает Семе-
нов. В отличие от России, в США нет 
монополии, подчеркивает он.

Омбудсмен считает, что, если пред-
ложение Минкомсвязи станет реально-
стью, сборщики авторских отчислений 
будут вынуждены отчитываться о рас-
пределении денег, а правообладатели 
смогут выдвигать свои условия в до-
говорах. В действующей схеме компо-
зиторы и другие правообладатели вы-
нуждены получать то, что дает РАО. Как 
рассказал Семенов, он защищал в суде 
права одного из композиторов, кото-
рый пытался обжаловать размер вы-
плат, но выиграть ему не удалось: по 
документам РАО, которые «по умолча-
нию» подписывают все правообладате-
ли, размер отчислений определяется 
по правилам РАО.

Против инициативы Минкомсвязи 
уже выступил продюсер Иосиф При-
гожин: его комментарий РБК передал 
представитель РАО. «Я не вижу смыс-
ла в этом предложении. Общества по 
коллективному управлению права-
ми созданы самими авторами. Тыся-
чи правообладателей—членов РАО, 
РСП и ВОИС — регулярно получают 
вознаграждение, которое собрать са-
мостоятельно просто невозможно», — 
приводит представитель РАО слова 
Пригожина. Помимо продюсера, про-
тив идеи Минкомсвязи высказался 
и поэт Андрей Дементьев (его слова 
также передал представитель РАО).

Перспективы у инициативы Мин-
комсвязи пока не очевидные. Позицию 
не разделяют другие ведомства — в част-
ности Минэкономразвития и Минкуль-
туры, знает Семенов. Этот законопроект 
в Минэкономразвития пока не посту-
пал, а при поступлении будет рассмо-
трен в установленном порядке, сообщи-
ла РБК представитель ведомства Елена 
Лашкина. Получить комментарии Мин-
культуры РБК пока не удалось. 
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ТРАНСПОРТ Внуково, Домодедово и Шереметьево не хватает средств ФНБ 

Экономия на аэропортах
РЕФОРМА Власти могут кардинально изменить систему 
управления авторскими правами

До авторов не доходит
 Окончание. Начало на с. 1 

На фоне проверки ЦБ агентство «Ру-
срейтинг» понизило рейтинги банков и 
компаний, входящих в группу «Лайф». 
Рейтинги были понижены крупней-
шему банку группы Пробизнесбанку 
(с ВВ+ до ССС по международной шка-
ле). Агентство объяснило свои дей-
ствия ростом репутационных и регу-
ляторных рисков с связи с введением в 
банке временной администрации и от-
ключением его от системы банковских 
электронных платежей. Также пониже-
ны рейтинги Газэнергобанка, Вуз-бан-
ка, КБ «Пойдем!», банка «Экспресс-Вол-
га», факторинговой компании «Лайф». 
В сообщении агентства указывается, 
что некоторые банки группы концен-
трировались на привлечении ресурсов 
за счет частных вкладчиков, «наиболее 
подверженных паническим настроени-
ям в условиях ухудшения ситуации в 
банковском секторе». 

струкцию и строительство которых 
первоначально было предусмотре-
но выделение средств ФНБ в размере 
33  млрд  руб., заявил представитель 
авиаузла, но за год сметы по ним вы-
росли на 15%. Деньги будут искать не 
в ФНБ, а через механизмы проектного 
финансирования, такой вариант рабо-
ты видят в МТУ.

Представители Шереметьево от 
комментариев отказались. Внуково 
не ответило на запрос РБК.  
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Ведомство Николая Никифорова (на фото) считает, что сейчас сообщества 
по управлению авторскими правами работают недостаточно прозрачно
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Какие ставки по мультивалютным вкладам предлагают крупнейшие 
российские банки, %
Для вкладов на общую сумму, эквивалентную 150 тыс. руб., сроком на 12 месяцев.

Банк $ € ₺ Особенности

Сбербанк
Вклад: 
«Мультивалютный Сбербанка России»

 5 руб., или $1, или €1
2,20 1,15 6,05

Ограничено наличное пополнение: 
от 1000 руб. или от $100; безналичное 
не ограничено

Альфа-банк
Вклад: 
«Мультивалютный»

 10 тыс. руб.,  или $500, или €500
2,10 1,35 7,30

Минимальная сумма пополнения:  
5 тыс. руб., или $200, или €200

Промсвязьбанк
Вклад: 
«Мультивалютная корзина»

 50 тыс. руб. в эквиваленте
2,30 1,80 8,30

Премиальные клиенты получают более 
высокие проценты

Райффайзенбанк
Вклад: 
«Тройная выгода»

  1 млн руб. в эквиваленте  
по курсу ЦБ или банка  
на день открытия

3,50 2,00 8,00

Доля рублей на вкладе — не меньше 50%

Бинбанк
Вклад: 
«Мультивалютный»

  30 тыс. руб. в эквиваленте  
по курсу ЦБ или банка  
на день открытия

2,70 2,45 9,20

Минимальная сумма пополнения: 
1 тыс. руб., или $50, или €50; внесение 
допвзносов на вклад прекращается за 
45 дней до даты окончания срока действия 
договора

«ХМБ Открытие»
Вклад: 
«Мультивалютный»

 100 тыс. руб., или $1, или €1
2,75 2,35 10,10

Минимальная сумма пополнения:  
30 тыс. руб., или $1 тыс.,  или €1 тыс.

«Уралсиб»
Вклад: 
«Уралсиб Мультивалютный»

  30 тыс. руб. в эквиваленте 
по курсу ЦБ или банка  
на день открытия

1,30 1,30 9,60

Минимальная сумма пополнения:  
10 тыс. руб. или эквивалент по курсу ЦБ 
на день пополнения

Как мы считали: В исследовании участвовали банки из топ-15 по объему срочных вкладов, по данным Frank RG на 1 февраля 2015 года. 
Мы взяли условный вклад на сумму 150 тыс. руб. и разделили его на три равные доли. По курсу на 7 августа 2015 года эти доли составили: 
50 тыс. руб., $783,21 и €716,23. Исключением стал Райффайзенбанк, у которого минимальная сумма вклада должна быть эквивалентна 
1 млн руб., причем на валютных счетах может лежать не более половины от суммы вклада.

Источники: данные банков на 7 августа 2015 года, расчеты РБК

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Минимальная сумма для открытия вклада

Cтоит ли открывать депозитный счет в рублях, долларах и евро

Три валюты — один вклад
АНТОН БАЕВ

Мультивалютные вклады тео-
ретически позволяют защитить 
сбережения от колебаний курсов 
валют. Стоит ли соглашаться на 
такие депозиты?

Когда экономика нестабильна, лучший 
способ защитить сбережения — раз-
ложить их по разным валютам, сове-
туют финансовые консультанты. Это 
позволяют сделать мультивалютные 
вклады, объединяющие в себе счета 
в различных валютах. Их доли в корзи-
не формируются по желанию клиентов, 
например по трети в рублях, долларах 
и евро. По словам руководителя депар-
тамента карточного, депозитного и ко-
миссионного бизнеса банка «Уралсиб» 
Игоря Чучкина, интерес к этим продук-
там растет в период нестабильности 
на валютном рынке.

РБК проанализировал мультива-
лютные вклады в крупнейших рознич-
ных банках. Какие условия предлагают 
они и на что стоит обратить внимание?

СТАВКИ

Стандартная комбинация валют 
в крупных российских банках — рубль, 
доллар и евро. Из 15 крупнейших бан-
ков по объему срочных вкладов муль-
тивалютные вклады есть только у семи. 
Некоторые кредитные организации 
предлагают экзотические варианты. 
Так, Связь-банк в  рамках мультива-
лютного вклада размещает средства 
клиента в китайских юанях, швейцар-
ских франках и  фунтах стерлингов. 
Средства в юанях можно держать также 
в Автовазбанке.

Самыми высокими оказались про-
центные ставки по  рублевой части 
мультивалютного депозита у  банка 
«Открытие». При  внесении на  счет 
суммы более 100 тыс. руб. клиент мо-
жет рассчитывать на прибыль в разме-
ре 10,1% годовых. Чуть меньшую став-
ку по рублям можно получить в банке 
«Уралсиб» (9,6%) и Бинбанке (9,2%).

Однако валютные ставки на этих 
вкладах — в долларах и  евро — от-
носительно низкие. Самые высокие 
ставки по валютным счетам у банка 
«Открытие» (2,75% годовых в  дол-
ларах) и  Бинбанка (2,45% годовых 
в евро). «Уралсиб» по условиям свое-
го мультивалютного вклада предла-
гает всего по 1,3% годовых по обеим 
валютам.

Эти ставки ниже самых выгодных 
предложений по валютным вкладам 
в июле среди крупнейших банков. Тог-
да Бинбанк и Московский кредитный 
банк предлагали 4,5 и 4% для вкладов 
в долларах и евро.

НЕСНИЖАЕМЫЙ ОСТАТОК

У всех банков есть неснижаемый оста-
ток по каждому из трех счетов, входя-
щих в мультивалютный вклад. Напри-
мер, у Сбербанка нижняя планка — €5, 
$5 и 5 руб. То есть если вы положите 
на счет €100, $100 и 10 тыс. руб., сможе-
те переводить между своими счетами 
9995 руб., $95 и €95. Но ставка в таком 
депозите по  всем валютам — 0,01% 
годовых.

Если в желании получить более вы-
сокую ставку вы согласитесь поднять 

пример, в понедельник, 10 августа, 
курсы покупки и продажи доллара 
США в Промсвязьбанке составляли 
60,64 руб. и 65,64 руб. В Райффайзен-
банке разница составляла 5,15 руб., 
в Сбербанке — 6 руб., в Бинбанке — 
4 руб.

Некоторые банки позволяют про-
водить операции по мультивалют-
ным вкладам в интернет-банке, а не-
которые — нет. Это стоит уточнить 
при открытии счета, как и то, сооб-
щает ли банк курс при проведении 
операции в интернете. «Финальный 
курс показывается при подтвержде-
нии операции», — говорит руководи-
тель направления центра вкладных 
продуктов Бинбанка Анна Тарасен-
ко. «У нас конвертация производится 
моментально, поэтому курс опреде-
ляется на момент запроса», — объ-
ясняет начальник управления де-
позитных и  расчетных продуктов 
Промсвязьбанка Наталья Волошина.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

В теории мультивалютный депозит 
выглядит идеальным выбором вло-
жения средств, когда курсы валют 
за  неделю могут меняться на  не-
сколько процентов. Но на практике 
спрос на этот продукт в российских 
банках падает. Чучкин из «Уралсиба» 
говорит, что, несмотря на периоди-
ческий всплеск интереса к  таким 
продуктам, в последние шесть ме-
сяцев их количество стабильно па-
дает. В конце июня 2015 года МДМ 
Банк убрал мультивалютные вклады 
из своей линейки. Причина — низкая 
популярность этого продукта среди 
клиентов, рассказал заместитель 
председателя правления МДМ Банка 
Дмитрий Юрин.

Дело в том, что у мультивалютных 
вкладов нет никаких уникальных 
особенностей. Все услуги, которые 
«упакованы» в этот продукт, — счета 
в разных валютах, частичное попол-
нение вкладов, возможность менять 
валюту по невыгодным курсам бан-
ков — можно и так получить в бан-
ках. А дополнительные ограничения 
отдельных банков, например Райф-
файзенбанка, который заставляет 
держать на мультивалютном вкладе 
не менее 50% в рублях, напротив, за-
ставляют вкладчиков искать другие 
варианты размещения средств.

«Мультивалютные вклады — это 
абсолютно маркетинговая вещь. 
Поэтому в портфелях банков их так 
мало»,  — говорит вице-президент 
ВТБ24 Ашот Симонян. У ВТБ24 такого 
вклада нет. Сулейманова, финансо-
вый советник Института финансово-
го планирования, не советует откры-
вать такие вклады сегодня: «У меня 
был опыт использования мультива-
лютного счета. Но все превратилось 
в то, что из трех валют я использова-
ла две, да и то пассивно».

Стратегии формирования валют-
ной корзины из-за  падения рубля 
стали куда проще. «Лучшее вложе-
ние — это депозит в американской 
валюте. После повышения ставки 
ФРС, которого мы ожидаем в сентя-
бре, и без того уверенный рост кур-
са доллара продолжится», — говорил 
на прошлой неделе старший стратег 
Sberbank CIB Владимир Пантюшин. 

«Мультивалютные вклады — это 
абсолютно маркетинговая вещь»

планку неснижаемого остатка выше — 
€500, $500 и 15 тыс. руб., обратите вни-
мание, что суммы на счетах должны 
быть существенно больше. Иначе вы 
просто не сможете активно исполь-
зовать возможности мультивалют-
ного вклада — продавать и покупать 
валюту.

При открытии такого депозита так-
же стоит обратить внимание на воз-
можность частичного снятия и попол-
нения. Пополнять его обычно дают 
все банки, а  вот снимать — нет. На-
пример, Сбербанк запрещает частич-
ное изъятие вклада, а Промсвязьбанк 
предусмотрел эту возможность вплоть 
до неснижаемого остатка.

ВАЛЮТНЫЕ ОПЕРАЦИИ

Количество операций между счета-
ми мультивалютных вкладов ничем 
не  ограничено. Но  использовать 
такой вклад для  торговли валю-
той с  целью заработать не  стоит. 
Эксперт Института финансового 
планирования Саида Сулейманова 
говорит, что  операции будут про-
водиться по  курсу банка и  он мо-
жет быть совсем не выгодным. На-
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